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Дрон с небес 
Как БПЛА «Пиранья» поразил первый танк Abrams

Юлия Леонова

П ервый уничтоженный в ходе спе-
циальной военной операции танк 

Abrams стал жертвой российского FPV-
дрона стоимостью менее 50 тыс. рублей. 
По словам производителя беспилотника 
«Пиранья», он практически невосприим-
чив к существующим средствам радиоэ-
лектронной борьбы. В зону СВО постав-
лено уже более 8 тыс. таких аппаратов. 
Дроны-камикадзе произвели револю-
цию в военном деле и представляют со-
бой серьёзную угрозу даже для самой 
тяжёлой бронетехники, отмечают экс-
перты.

Дрон ценой $500, уничтожил танк, 
на производство которого было потра-
чено около $6 млн. Такое соотношение 
стоимости оружия и объекта уничто-
жения возникает, когда появляется но-

вый вид средств поражения, объяснил 
«Известиям» военный эксперт Алексей 
Леонков.

Видео, подтвердившее первый слу-
чай уничтожения танка Abrams в зоне 
СВО, появилось 28 февраля. Сообща-
лось, что успешную атаку совершил 
FPV-дрон российского производства. 
Произошло это на авдеевском направ-
лении в ходе боёв после освобождения 
самого города.

— Сжёг этот танк БПЛА «Пиранья-10». 
Чтобы гарантированно поразить такую 
машину, нужен кумулятив — РПГ-7 или 
что-то в этом духе, и «десятка» как раз 
справляется с этой задачей, — расска-
зал «Известиям» представитель СКБ 
«Пиранья».

— С самого начала СВО мы занима-
лись поставками касок и бронежиле-
тов, но бойцы регулярно нас спраши-
вали про дроны, поэтому мы начали 
возить их из Китая. Потом поняли, что 
в их производстве ничего сложного нет, 
и решили попробовать сде-
лать сами.

Время одежд
Почему Роспотребнадзор раскритиковал ГОСТ  
на школьную форму

Евгения Перцева

Р оспотребнадзор раскритиковал 
ГОСТ на школьную форму, кото-

рый разработали специалисты Ро-
скачества. Служба сочла, что предло-
женные нормы создадут конфликты 
между производителями, торговлей 
и надзорными органами. Так, на-
пример, стандарт предусматрива-
ет, что такую одежду следует дезин-
фицировать, тогда как техрегламент 
«О безопасности продукции, предна-
значенной для детей и подростков» 
предписывает ухаживать за изде-
лиями по инструкции производите-
ля. Также Роспотребнадзор считает 
предложенные нормы по воздухо- 
и влагопроницаемости формы слиш-
ком жёсткими. В Роскачестве заявили 
о готовности скорректировать некото-
рые параметры.

Разработка ГОСТа на школьную 
форму оказалась под вопросом — Ро-

спотребнадзор раскритиковал пред-
ложенный Роскачеством стандарт 
«Одежда обучающихся (школьная 
форма). Общие технические требова-
ния». Это следует из документов тех-
комитета по стандартизации «Игруш-
ки и товары для детства», который 
собирал позиции отрасли и регуля-
торов (есть у «Известий»).

Без согласования с комитетом 
ГОСТ невозможно будет одобрить 
и принять, уточнила «Известиям» гла-
ва комитета и президент Ассоциации 
предприятий индустрии детских то-
варов (АИДТ) Антонина Цицулина.

Так, в Роспотребнадзоре уточни-
ли: в стандарте есть ссылки на не дей-
ствующие в России ГОСТы либо ча-
стично отменённые. А понятийный 
аппарат нового документа о школь-
ной форме не соответствует нормам, 
которые действуют на уровне ЕАЭС 
и обязательны к исполне-
нию в России.

Персонально сданные 
У мошенников «изъяли» 20 млн звонков в сутки

Елена Балаян, Наталья Ильина

О борудование, позволявшее мошен-
никам совершать 20 млн звонков 

в сутки, изъяли сотрудники МВД с на-
чала 2023 года, сообщил представи-
тель ведомства на слушаниях в Обще-
ственной палате РФ. Это четыре сотни 
сим-банков и несколько десятков ты-
сяч серых сим-карт, благодаря которым 
злоумышленники звонили своим жерт-
вам с неизвестных номеров. Возбуж-
дено почти три десятка уголовных дел. 
Но масштабы чёрной отрасли гораз-
до шире, указали эксперты. За послед-
ний год мошенники выманили у рос-
сиян почти 16 млрд рублей, сообщили 
в Центробанке.

С начала 2023 года силовики изъя-
ли оборудование для телефонных мо-
шенничеств, которое обеспечивало 
до 20 млн звонков в сутки, сообщил 
на слушаниях в Общественной пала-
те представитель МВД Сергей Ерохин. 
По его словам, за это же время в ходе 
обысков и других оперативных ме-

роприятий было обнаружено около 
400 сим-банков (устройства с функ-
цией передачи сигнала через IP-сеть) 
и 200 тыс. сим-карт различных опера-
торов связи. С их помощью сотрудни-
ки кол-центров обзванивали россиян, 
выманивая у них деньги. К уголовной 
ответственности за использование 
оборудования в мошеннических це-
лях привлечены 27 человек.

В 2023 году с использованием циф-
ровых технологий совершалось каж-
дое третье преступление, притом что 
в 2022 году — каждое четвёртое. А об-
щее количество виртуальных краж вы-
росло на 20%.

Преступность мигрирует в цифро-
вое пространство и достигла уровня 
национального бедствия, констати-
ровал член комиссии Общественной 
палаты по безопасности и взаимодей-
ствию с ОНК Владимир Винницкий.

— Преступникам нет резона грабить 
кого-то на улице или вламываться 
в чью-ту квартиру, рискуя 
собой, — отметил он. 9 770233 435009 50109>
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Программа обеспечения
Путин запустил ещё пять нацпроектов и обратился к новым элитам

«МОЛОДЁЖЬ РОССИИ»

«СЕМЬЯ»

«ПРОДОЛЖИТЕЛЬНАЯ 
И АКТИВНАЯ ЖИЗНЬ»

«ЭКОНОМИКА 
ДАННЫХ»

«КАДРЫ»

Повышение качества 
жизни российских семей 
с детьми и поддержка 
рождаемости

Консолидация наработок 
в молодёжной политике. 
Поддержка классных 
руководителей и школьных 
кураторов

Решение проблемы 
дефицита работников 

и повышение 
производительности 

труда

Увеличение 
продолжительности жизни 

и сбережение здоровья 
населения

Перевод экономики, 
социальной сферы 
и органов власти на новые 
принципы работы
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Идём в «Авангарде»
Что отличает стратегическое оружие, о котором 
говорил президент

Роман Крецул, Юлия Леонова

П рактически все новейшие систе-
мы вооружений, разработку ко-

торых президент России анонсировал 
в 2018 году, уже несут службу в войсках, 
испытания остальных завершаются. 
В частности, гиперзвуковые ракеты «Кин-
жал» и «Циркон» применяются в ходе СВО, 
на боевом дежурстве стоят «Сарматы», ги-
перзвуковые межконтинентальные блоки 
«Авангард» и лазерные комплексы «Пере-
свет», рассказал Владимир Путин 29 фев-
раля в послании Федеральному собра-
нию. Глава государства также отметил: 
стратегические ядерные силы России на-
ходятся в состоянии полной боевой готов-
ности к гарантированному применению. 
О возможностях новейшего российского 
оружия — в материале «Известий».

Российская армия получила на во-
оружение практически всё оружие, 
о разработке которого Владимир 
Путин сообщил в 2018 году. Спустя 
шесть лет он вернулся к этому вопро-
су, и вновь во время своего послания 
Федеральному собранию.

— То, что мы планировали в сфере 
вооружений, о чём я говорил в посла-
нии 2018 года, — всё сделано или завер-
шается эта работа, — констатировал 
глава государства.

Так, гиперзвуковой авиационный 
комплекс «Кинжал» не только постав-
лен на вооружение, но и с высокой эф-
фективностью используется для по-
ражения особо важных целей в ходе 
специальной военной операции, зая-
вил президент.

«Кинжал» способен поражать ко-
мандные центры (включая подзем-
ные), авиационные базы, системы ПВО 
и ПРО, а также другие важные объек-
ты противника, объяснили «Извести-
ям» военные эксперты.

— Также в бою уже применялся 
и ударный гиперзвуковой комплекс 
морского базирования «Циркон», о ко-
тором в послании 2018 года даже и речи 
не шло, но и эта система уже в строю, — 
отметил Владимир Путин.

Эта ракета способна маневрировать 
не только по вертикали, но и по гори-
зонтали, что затрудняет её обнару-
жение и поражение. Предполагаемая 
дальность полёта «Циркона» — 1 тыс. 
км, он способен двигаться со скоро-
стью, равной девяти скоростям звука.

В начале февраля зарубежные СМИ 
сообщали о первом боевом примене-
нии «Циркона». Однако официальных 
подтверждений с российской сторо-
ны не было.

В декабре прошлого года в Северод-
винске командир фрегата «Адмирал 
Касатонов» рассказал осматривавше-
му корабль Владимиру Путину, что мо-
дернизация под «Цирконы» заверше-
на, загружено четыре боевые ракеты.

— В войска поставлены и первые се-
рийные тяжёлые баллистические ра-
кеты «Сармат». Мы скоро продемон-
стрируем их в районах базирования 
на боевом дежурстве, — пообещал Вла-
димир Путин.

Первый успешный пуск «Сармата» 
с космодрома Плесецк был осущест-
влён 20 апреля 2022 года. Эта ракета 
несёт 10 управляемых боевых блоков 
«Авангард», мощность каждой боего-
ловки — 750 килотонн.

Послание президента  

Масштаб и реалистичность

Константин Косачёв

Заместитель председателя 
Совета Федерации

Н е скрою, под большим впечатле-
нием от послания президента Рос-

сии палатам Федерального собрания. 
Конечно же, многие ожидали важных 
слов о настоящем и будущем, а по сути 
была представлена последовательная, 
глубоко выверенная и сбалансирован-
ная комплексная программа, которая 
впечатляет масштабом, конкретностью 
и реалистичностью.

Тем важнее, что это не только об-
ращение к парламентариям и к нации, 
но и по сути предвыборная програм-
ма кандидата в президенты России 
Владимира Путина. Таким образом, 
как и положено в зрелых демократи-
ях, люди чуть более чем через две не-
дели будут голосовать не только за го-
сударственного деятеля и личность, 
но и за предложенную им стратегию 
развития страны. За его «взгляд в бу-
дущее», как он охарактеризовал своё 
выступление в самом начале.

Особое впечатление произве-
ло то, что, во-первых, сделан чёт-
кий акцент на созидании. Это от-
нюдь не антикризисный план до, так 

сказать, лучших времён. Нет ни ма-
лейшей скидки на особые условия 
и беспрецедентное внешнее давле-
ние, которое на деле лишь усилива-
ет параметры суверенизации во всех 
сферах. Да и вообще это было посла-
ние мира, а не войны. Внешний фак-
тор не был в этом тексте какой-то це-
лью — в виде «дать бой» кому-то или 
притязать на что-то. Весь этот «ре-
шительно сплотившийся» западный 
мир с его «сокрушительными санк-
циями» выглядел скорее досадным 
раздражителем, чем ключевым объ-
ектом наших усилий.

Общее впечатление: не до них, 
своих дел хватает. Позиция не реак-
тивная, как, возможно, ожидали сами 
авторы санкций, а абсолютно проак-
тивная. Россия будет исключительно 
сама как сильное суверенное госу-
дарство определять параметры свое-
го развития. Санкции для нас не име-
ют никакого значения и никоим 
образом не влияют на долгосрочную 
стратегию развития страны.

Во-вторых, все новые проекты 
и идеи опираются на чёткое воспри-
ятие ожиданий и запросов обще-
ства. Это послание во многом стало 
результатом неоднократного обще-
ния лидера России с населением, биз-
несом, научным и культурным сооб-
ществом, молодёжью и российскими 
семьями. Все они были услышаны, 
а их пожелания воплощены в кон-
кретные предложения.

В-третьих, каждое из этих пред-
ложений подкреплено конкретны-
ми цифрами. Это касается и бюдже-
та на их реализацию, и ожидаемых 
результатов, и сроков. То есть будут 
приняты законы, решения, внесены 
статьи в бюджеты всех уровней, на-
значены ответственные и так далее. 
Отчитаться по формуле «была про-

делана большая работа» не получит-
ся: есть чёткие показатели, которых 
нужно достичь.

В-четвёртых, всё предлагаемое — 
буквально для человека и ради чело-
века. Это касается конкретных мер 
поддержки семьи, многодетности, 
незащищённых слоёв населения, мо-
лодёжи и других категорий населе-
ния. Но реализация и новых проек-
тов, и вообще параметров развития 
хозяйственного комплекса долж-
на выражаться не только и не столь-

ко в метрах или тоннах, а в том, как 
сделанное повлияет на жизнь кон-
кретного человека. На улучшение 
качества его жизни, рост зарплаты, 
снижение налоговой нагрузки. Жи-
вая реакция населения становит-
ся важным параметром, по которому 
будут судить о работе конкретного 
органа власти или чиновника.

Отмечу некоторые темы отдель-
но. Прежде всего — комплексный под-
ход к решению кадровой проблемы. 
Это и выстроенная цепочка в сфе-
ре образования — от детского сада 
до вуза; и ориентация образова-
ния на потребности экономики, со-

циальной сферы, науки, культуры 
и государства в целом; и серьёзные 
вложения в саму инфраструктуру об-
разования — от общежитий и кампу-
сов до научных центров. Появление 
нового нацпроекта «Кадры» — чёт-
кий сигнал, что государство все-
рьёз будет этим заниматься и речь 
уже не только о подготовке лидеров, 
а о выверенной стратегии обучения 
абсолютно всех кадров в стране.

Как представитель палаты ре-
гионов не могу не отметить и тему 
субъектов, прозвучавшую особенно 
акцентированно. Впечатляют и пред-
ложенные меры, такие как списание 
2/3 их задолженности, и поставлен-
ные задачи — в частности, добить-
ся самодостаточности к 2030 году. 
Для Республики Марий Эл, которую 
я представляю в Совете Федерации 
и которая считается одним из до-
тационных регионов, это особен-
но важно. Так что будем рука об руку 
с марийским руководством работать 
над обозначенной главой государ-
ства целью.

Разумеется, отдельное внимание — 
участникам СВО. Не только их сегод-
няшним нуждам, их семьям. Но ещё 
и приоритетному включению всех, кто 
прошёл это особое испытание на му-
жество и преданность Родине, в важ-
нейшие сферы государства. От обра-
зования до управления. По сути, речь 
идёт о тех, кто должен стать опорой 
страны и её подлинными элитами. 

МНЕНИЕ

Валентин Логинов, Екатерина Хамова

С тратегический курс развития страны 
на ближайшие шесть лет представил 

Владимир Путин, обращаясь 29 февраля 
с посланием к Федеральному собранию. 
Президент объявил старт реализации но-
вых национальных проектов — «Семья», 
«Продолжительная и активная жизнь», 
«Молодёжь России», «Кадры», «Экономи-
ка данных» — и рассказал о государствен-
ных программах развития. Обращение 
в этом году оказалось рекордным: речь 
главы государства длилась более двух ча-
сов. Его пресс-секретарь Дмитрий Песков 
объяснил это тем, что во многом послание 
можно представить как предвыборную 
программу Владимира Путина. Большая 
часть послания была посвящена внутри-
политическим вопросам, хотя отдельно 
остановился глава государства и на меж-
дународных аспектах. О ключевых мерах 
поддержки семей, бюджетников, пред-

принимателей, участников СВО, жителей 
российских регионов и условиях прочного 
миропорядка — в материале «Известий».

�� ПЕРЕД ПОСЛАНИЕМ

Послание Владимира Путина Федераль-
ному собранию было запланировано 
на полдень, однако первые гости при-
езжали за три часа — к девяти утра. До-
ступ на площадку в этом году вновь был 
непростой: и парламентарии, и журна-
листы сдавали несколько тестов на ко-
ронавирус, ОРВИ и грипп. Так, неко-
торым политикам пришлось остаться 
дома и смотреть адресованную им речь 
Владимира Путина по телевизору.

Президент немного задержался — 
на 13 минут. А само обращение в итоге 
побило рекорд: оно продлилось 2 часа 
6 минут. К слову, на фоне послания рос-
сийский рубль несколько укрепился: 
доллар торговался в диапазоне 90,6–91,4.

�� О МЕЖДУНАРОДНОЙ 
СИТУАЦИИ

Россия доказала, что способна решать 
самые сложные задачи и отвечать на лю-
бые вызовы, заявил Путин. Так, наша 
страна отразила агрессию междуна-
родного терроризма, сберегла единство 
и не позволила разорвать себя на части.

— Так называемый Запад с его колони-
альными повадками, привычкой разжи-
гать по всему миру национальные кон-
фликты стремится не просто сдержать 
наше развитие — вместо России им нуж-
но зависимое, угасающее, вымирающее 
пространство, где можно творить всё, 
что угодно. По сути, они хотели бы сде-
лать с Россией то же самое, что сотво-
рили во многих других регионах мира, 
в том числе на Украине: принести в наш 
дом разлад, ослабить изнутри. Но они 
просчитались — это сегодня уже абсо-
лютно очевидная вещь: столкнулись 

с твёрдой позицией и решимостью на-
шего многонационального народа, — за-
явил президент.

Он не отвергает возможности диало-
га с США по вопросам стратегической 
стабильности, однако Москва не пойдёт 
на этот шаг, пока с той стороны продол-
жают предпринимать открытые враж-
дебные действия. Последние обвине-
ния о планах России якобы разместить 
ядерное оружие в космосе президент 
назвал «уловкой, чтобы втянуть нас 
в переговоры на своих условиях, кото-
рые выгодны исключительно Соединён-
ным Штатам». Не позволит РФ втянуть 
себя и в очередную гонку вооружений 
и повторить трюк, который удался США 
в 1980-е годы с Советским Союзом.

— Запад спровоцировал конфликты 
на Украине, на Ближнем Востоке, в дру-
гих регионах мира и продолжает лгать. 
Теперь вот без всякого смущения заяв-
ляют, что Россия якобы намеревает-
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Программа обеспечения
Путин запустил ещё пять нацпроектов и обратился к новым элитам

« ЭТО ОТНЮДЬ 
НЕ АНТИКРИ-
ЗИСНЫЙ ПЛАН 

ДО, ТАК СКАЗАТЬ, ЛУЧШИХ 
ВРЕМЁН. НЕТ НИ МАЛЕЙ-
ШЕЙ СКИДКИ НА ОСОБЫЕ 
УСЛОВИЯ И БЕСПРЕЦЕ-
ДЕНТНОЕ ВНЕШНЕЕ ДАВ-
ЛЕНИЕ
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Нащупать импульс
Доля МСП в экономике может вырасти до 25% 
к 2030 году

Наталья Ильина, Евгения Перцева, 
Валерий Кодачигов

В клад малого и среднего бизнеса 
в ВВП может вырасти до 25% к 2030-

му благодаря перечисленным в посла-
нии президента мерам стимулирования 
компаний, а также крупным расходам 
на поддержку граждан и развитие ин-
фраструктурных проектов. Такой про-
гноз дал «Известиям» глава «Опоры 
России» Александр Калинин. 29 фев-
раля Владимир Путин, в частности, по-
ручил разработать механизм плавного 
увеличения налоговой нагрузки для ра-
стущего бизнеса, ввести амнистию для 
тех, кто раньше дробил фирмы, а так-
же внедрить рискориентированный 
подход к проверкам и дать возможность 
компаниям брать кредитные каникулы 
раз в пять лет. Общий посыл в том, что 
российская экономика должна перей-
ти от сырьевой к высокотехнологичной, 
в которой локомотивом станет частное 
предпринимательство, считают экспер-
ты и представители бизнеса.

В своём послании президент под-
черкнул, что в России быстро растут 
инвестиции: в 2022-м — на 15,9% (при 
плане 9,5%), а за девять месяцев 2023-
го — на 26,6% (при плане на весь год 
15,1%). Важно, чтобы банковская си-
стема и институты развития в дальней-
шем активно обеспечивали приток де-
нег в экономику. В ближайшие два года 
планируется поддержать индустриаль-
ные проекты на 200 млрд рублей через 
корпорацию «ВЭБ.РФ».

Помимо этого Владимир Путин обо-
значил важность развития фондово-
го рынка для привлечения капитала 
в компании.

— Уже давал поручение запустить 
особый режим первичных размеще-
ний акций компаний, которые работа-
ют в приоритетных высокотехнологич-
ных направлениях. Обращаю внимание 
коллег и в Минфине, и в Центральном 
банке: нужно ускорить запуск этого ме-
ханизма, включая компенсацию затрат 
на размещение ценных бумаг, — подчер-
кнул президент.

По его словам, капитализация фон-
дового рынка РФ должна удвоиться 
к 2030 году — до 66% российского ВВП. 
Чтобы граждане и структурные игро-
ки активнее инвестировали, средства 
в НПФ будут страховать на 2,8 млн ру-
блей, а на индивидуальных инвестици-
онных счетах — на 1,4 млн.

Отдельную часть выступления пре-
зидент посвятил защите прав предпри-
нимателей.

— Бизнес, который работает здесь, 
в России, должен иметь гарантии не-
прикосновенности собственности, ак-
тивов и своих новых вложений. Вложе-
ния сюда и защита инвестиций, защита 
прав предпринимателей взаимосвяза-
ны, безусловно, и мы должны это обе-
спечить, — заявил Владимир Путин.

В Минэке считают, что обеспе-
чить незыблемое право на бизнес для 
его собственников — одна из наибо-
лее важных мер. Тем более когда речь 
идёт об активах, которые неоднократ-
но передавались от одного собственни-
ка другому, отметил первый заммини-
стра экономики Илья Торосов.

— Мы готовы рассматривать предло-
жения бизнеса для внесения изменений 
в законодательство, чтобы обеспечить 
дополнительные гарантии права соб-
ственности добросовестных приобре-
тателей имущества, — сказал он.

Также Путин предложил с 1 января 
2025 года перейти на рискориентиро-
ванный подход к проверкам бизнеса — 
чтобы минимизировать их количество. 
Кроме того, президент высоко оценил 
успехи малого и среднего бизнеса. 
Он привёл цифры: вклад МСП в эконо-
мику России превысил максимальные 
за последние пять лет 21%. Только в про-
шлом году в РФ зарегистрировалось 
1,2 млн новых малых и средних пред-
приятий.

— Уже говорил, что не должно быть 
ситуации, когда компаниям фактиче-
ски невыгодно набирать обороты, пото-
му что налоговые платежи при перехо-
де с упрощённого на общий налоговый 
режим резко возрастают. Получается, 
что государство подталкивает бизнес 
к дроблению — к другим способам так 
называемой оптимизации фискаль-

ной нагрузки, — подчеркнул глава го-
сударства.

В связи с этим он поручил прорабо-
тать параметры амнистии в отношении 
некрупных компаний, которые при фак-
тическом росте бизнеса были вынуж-
дены использовать подобные схемы оп-
тимизации. Кроме того, президент дал 
поручение предусмотреть механизмы 
плавного увеличения налоговой на-
грузки для растущего бизнеса. А также 
выработать предложения для её сниже-
ния у МСП, которые занимаются высо-
котехнологичным бизнесом.

— И еще: предлагаю предоставить не-
крупному бизнесу специальное право — 
раз в пять лет оформлять кредитные ка-
никулы на срок до шести месяцев без 
ухудшения кредитной истории, — до-
бавил президент.

В ТПП уверены: обеление предпри-
нимателей обеспечит дополнительные 
налоговые поступления в бюджет. При 
этом важно резко не повышать нагруз-
ку и зафиксировать действующие нор-
мы Налогового кодекса на пять лет, счи-
тает глава бизнес-объединения Сергей 
Катырин. Сейчас, по его словам, те или 
иные поправки в НК вносятся в сред-
нем раз в 13 дней.

Амнистия для некрупных компаний, 
которые использовали методы налого-
вой оптимизации, — это то, что придаст 
импульс развитию бизнеса, заявил ген-
директор Корпорации МСП Александр 
Исаевич. Способствовать этому будет 
также и инициатива, позволяющая 
некрупным компаниям раз в пять лет 
брать кредитные каникулы на полгода 
без ущерба для кредитного рейтинга.

Отдельно глава государства отме-
тил необходимость развития россий-
ских IT-компаний. Нужно, чтобы темпы 
роста инвестиций в отечественные ре-
шения как минимум вдвое превышали 
темпы роста экономики, поставил за-
дачу Владимир Путин. Он обозначил 
и такую цель: доля отечественных вы-
сокотехнологичных товаров и услуг 
на внутреннем рынке за предстоящие 
шесть лет должна увеличиться в пол-
тора раза, а объём несырьевого неэнер-

гетического экспорта — не менее чем 
на две трети.

Анонсированную в послании циф-
ровую трансформацию в предприни-
мательском сообществе считают осо-
бенно важной. Президент представил 
комплексный подход к развитию высо-
котехнологичной экономики, отмечает 
президент ассоциации «Руссофт» Ва-
лентин Макаров. Без развития фунда-
ментальной науки и создания кадровой 
базы для высокотехнологичных отрас-
лей не будет цифровой трансформации, 
уверен он.

Президент представил планы по вы-
делению беспрецедентных средств 
на поддержку граждан и развитие эко-
номики, которые исчисляются трил-
лионами рублей — это и увеличение 
социальных выплат и МРОТ, и расхо-
ды на инфраструктуру, строительство 
дорог, туризм, напомнил глава «Опоры 
России» Александр Калинин. Он под-
черкнул: начисление этих средств соз-
даёт спрос в том числе на продукцию 
МСП — это также поддержит бизнес.

Санкции, несмотря на определён-
ный ущерб, который они нанесли эко-
номике, стали мощным катализатором 
процессов импортозамещения, заявил 
первый заместитель генерального ди-
ректора ЦСР Борис Копейкин. По его 
словам, обработка в России растёт за-
метно быстрее отраслей, ориентиро-
ванных на добычу ресурсов.

— Опережающими темпами развива-
ются отрасли, ориентированные на ин-
вестиции, а значит, и на рост произво-
дительности в экономике, такие как 
производство станков и оборудования. 
Поэтому повышение доли несырьевых 
производств неизбежно — так же, как 
и рост количества и масштабов высо-
котехнологичных компаний, — ожида-
ет Борис Копейкин.

 

ся напасть на Европу. Просто — мы же 
с вами понимаем — несут бред какой-
то, — сказал Путин, добавив, что подоб-
ная риторика угрожает скатыванием 
к ядерной войне.

При этом он чётко дал понять: «Без 
суверенной, сильной России никакой 
прочный миропорядок невозможен».

�� О РОССИЙСКОМ ВООРУЖЕНИИ

Всё то вооружение, которое было впер-
вые представлено в послании 2018 года, 
сделано или находится на завершаю-
щем этапе, заявил глава России.

— Так, гиперзвуковой авиационный 
комплекс «Кинжал» не только поставлен 
на вооружение, но и с высокой эффек-
тивностью используется для пораже-
ния особо важных целей в ходе специ-
альной военной операции. Также в бою 
уже применялся и ударный гиперзву-
ковой комплекс морского базирова-
ния «Циркон», о котором в послании 
2018 года даже и речи не шло, но и эта 
система уже в строю, — сообщил он.

Президент добавил, что на боевое 
дежурство уже поставлены гиперзвуко-
вые блоки межконтинентальной даль-
ности «Авангард» и лазерные комплек-
сы «Пересвет». На завершающем этапе 
находятся испытания крылатой ракеты 
неограниченной дальности «Буревест-

ник» и беспилотный подводный аппарат 
«Посейдон». В войска уже поставлены 
первые серийные тяжёлые баллистиче-
ские ракеты «Сармат». «Мы скоро проде-
монстрируем их в районах базирования 
на боевом дежурстве», — пообещал он.

Также он заявил, что в скором вре-
мени общественность узнает о но-
вых достижениях российских учёных 
и оружейников: ведётся работа над це-
лым рядом других перспективных си-
стем.

�� О НОВОЙ ЭЛИТЕ

Президент рассказал об изменении по-
нимания слова «элита» в современной 
России. По его словам, термин дискре-
дитирован «теми, кто, не имея ника-
ких заслуг перед обществом, считает 
себя какой-то кастой с особыми пра-
вами и привилегиями». Путин уточнил, 
что имеет в виду прежде всего тех, кто 
во время экономических потрясений 
1990-х годов сумел обогатиться.

— Они точно не элита. Повторю, под-
линная, настоящая элита — это все, кто 
служит России, труженики и воины, на-
дёжные, проверенные, делом доказав-
шие свою преданность России, достой-
ные люди, — сказал он.

Участники СВО получат возмож-
ность в приоритетном порядке посту-

пить в ведущие вузы и приобрести 
гражданскую специальность. «Отме-
чу, что участники специальной воен-
ной операции — и рядовые, и сержан-
ты, и боевые офицеры — уже сегодня 
составляют костяк наших вооружён-
ных сил. И, безусловно, как уже го-
ворил, те, кто намерен продолжать 
военную карьеру, будут получать при-
оритетное продвижение по службе, 
при приёме на командирские курсы, 
в училища и военные академии», — до-
бавил Путин.

Также для ветеранов СВО будет запу-
щена программа кадровой подготовки 
«Время героев». Получат они и возмож-
ность принять участие в программах 
льготного ипотечного кредитования.

�� О ПОДДЕРЖКЕ СЕМЬИ

Большую часть своего выступления 
Владимир Путин посвятил мерам под-
держки семьи. Россия, подчеркнул он, 
остаётся оплотом традиционных цен-
ностей, что находит поддержку во всём 
мире, в том числе и на Западе.

— Ценности любви, взаимной под-
держки и доверия передаются в семье 
из поколения в поколение — так же, как 
культура, традиции, история, нрав-
ственные устои. И, конечно, главное 
предназначение семьи — это рождение 

детей, продолжение рода человеческо-
го...  Мы видим, что происходит в некото-
рых странах, где сознательно разрушают 
нормы морали, институты семьи, тол-
кают целые народы к вымиранию и вы-
рождению, а мы выбираем жизнь, — ска-
зал Путин.

Глава РФ объявил о старте реали-
зации национального проекта «Семья». 
Предполагается направить 75 млрд ру-
блей на программы поддержки семей 
в регионах с наиболее сложной демо-
графической ситуацией.

Кроме того, действие льготной се-
мейной ипотеки будет продлено 
до 2030 года, а для семей с детьми до ше-
сти лет будет сохранена ставка 6%. В том 
числе пролонгируют действие програм-
мы погашения по кредиту 450 тыс. ру-
блей при рождении третьего ребён-
ка. По предложению президента будет 
в два раза увеличен налоговый вычет — 
до 2,8 тыс. на второго ребёнка и до 6 тыс. 
на третьего и последующих.

 

« НАСТОЯЩАЯ ЭЛИТА — ЭТО 
ТЕ, КТО СЛУЖИТ РОССИИ. 

ТРУЖЕНИКИ, ДЕЛОМ ДОКАЗАВШИЕ 
СВОЮ ПРЕДАННОСТЬ РОССИИ. В ЭТОЙ 
СВЯЗИ СЧИТАЮ ВАЖНЫМ РЕШЕНИЕМ — 
ВЕТЕРАНЫ СВО, А ТАКЖЕ СОЛДАТЫ 
И ОФИЦЕРЫ, КОТОРЫЕ СРАЖАЮТСЯ 
В ДЕЙСТВУЮЩИХ ЧАСТЯХ, СМОГУТ 
ПОДАТЬ ЗАЯВЛЕНИЯ ДЛЯ УЧАСТИЯ В 
СПЕЦИАЛЬНОЙ КАДРОВОЙ ПРОГРАММЕ. 
НАЗОВЁМ ЕЁ «ВРЕМЯ ГЕРОЕВ»

« НА ПРОИЗВОДСТВАХ ТРУДЯТСЯ В 
ТРИ СМЕНЫ — СТОЛЬКО, СКОЛЬКО 

НУЖНО ФРОНТУ. РОССИЙСКИЙ БИЗНЕС 
ЗА ДВА ГОДА НАПРАВИЛ МИЛЛИАРДЫ. 
НАШИ ГЕРОИ ЗНАЮТ, ЧТО С НИМИ ВСЯ 
СТРАНА

« ВКЛАДЫВАТЬ НУЖНО В РОССИЮ. 
САМАЯ НАДЁЖНАЯ ЗАЩИТА 

АКТИВОВ — НАША СИЛЬНАЯ СУВЕРЕННАЯ 
СТРАНА. БИЗНЕС, КОТОРЫЙ РАБОТАЕТ 
В РОССИИ, ДОЛЖЕН ИМЕТЬ ЗАЩИТУ И 
НЕПРИКОСНОВЕННОСТЬ

« РОССИЙСКАЯ ЭКОНОМИКА В 2023 
ГОДУ РОСЛА БЫСТРЕЕ МИРОВОЙ, 

ОБОГНАЛА СТРАНЫ «БОЛЬШОЙ СЕМЁРКИ». 
СЕГОДНЯ РОССИЯ — КРУПНЕЙШАЯ 
ЭКОНОМИКА В ЕВРОПЕ 
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Послание президента

Послушайте сейчас

Александр Ведруссов

Политолог

«О ни думают, что для них это всё 
мультики какие-то», — привыч-

но «отчитывает» западных коллег пре-
зидент России в ежегодном послании 
Федеральному собранию. И есть за что. 
Накануне американцы закатили истери-
ку по поводу страшного русского ору-
жия в космосе. Французы пригрозили 
отправить европейские воинские кон-
тингенты на Украину. Агрессивная рито-
рика на грани безумия непрерывно раз-
даётся в Брюсселе. Те, кого мы так долго 
и упорно считали серьёзными людьми, 
с которыми можно и нужно о чём-то до-
говариваться, на поверку оказались ма-
лоадекватными пустыми костюмами.

Такое впечатление, что наши быв-
шие западные партнёры буквально 
действуют по английской идиоме — 
To talk out of both sides of one’s mouth: 
одной частью рта они на полном се-
рьёзе нашёптывают о готовности об-
суждать с нами вопросы стратеги-
ческой стабильности, а другой — без 
малейшего стеснения озвучивают 
свою голубую мечту о стратегиче-
ском поражении России на поле боя. 
Тут договариваемся, тут воюем, тут 

рыбу заворачиваем. Вот и весь под-
ход. Каких глобальных договорённо-
стей можно сегодня достичь с таки-
ми персонажами?

Именно поэтому уже сейчас нам 
следует формулировать и форми-
ровать новый контур равной и не-
делимой безопасности в Евразии 
с нашими восточными друзьями. 
И продвигать его уже не как позицию 
одной отдельно взятой России, а в ка-
честве коллективного мнения гло-
бального большинства. Когда нацио-
нальные интересы и необходимость 
безусловного обеспечения безопас-
ности нашей страны будут вписаны 
в контекст общих приоритетов госу-
дарств Востока, Западу будет гораз-
до сложнее их игнорировать.

Одно дело — не считаться со стра-
ной, представляющей 3,2% мирово-
го ВВП. И совсем другое дело — бро-
сать вызов государствам, совокупно 
отвечающим за 31,5% глобального ва-
лового внутреннего продукта по па-
ритету покупательной способности. 
Именно такой вклад в мировую эко-
номику вносят страны БРИКС в его 
нынешнем составе. Ещё большее 
влияние на международную повест-
ку дня будет оказывать эта ключе-
вая организация глобального боль-
шинства по мере расширения списка 
её участников.

«Пилят сук, на котором сидят деся-
тилетиями» — так президент России 
охарактеризовал идиотскую полити-
ку Запада по дедолларизации миро-
вых финансов. В течение многих деся-
тилетий американцы снимали сливки 
с глобальной торговли благодаря до-
минирующему положению своей ва-
люты. Но зачем-то решили обложить 
разного рода санкциями более чет-
верти мировой экономики. Своими 
бесконечными ограничительными 

мерами Вашингтон уничтожил ре-
путацию западных юрисдикций и те-
перь вынужден наблюдать за рас-
цветом национальных валют других 
стран, которые уже потеснили доллар 
в системе взаиморасчётов между су-
веренными государствами.

Новая глобальная финансовая ар-
хитектура, свободная от политиче-
ского вмешательства, с каждым днём 
обретает всё более чёткие очерта-
ния. Это объективная реальность, ко-
торую Западу едва ли удастся повер-
нуть вспять. Страны третьего мира, 
к которым после распада СССР на За-
паде по умолчанию относили и Рос-
сию, дают всё более решительный 
отпор американо-европейским коло-
ниальным повадкам.

Африканские страны дружно из-
бавляются от пережитков фран-
цузского влияния на континенте. 
Из-за оголтело произраильской по-
зиции американского истеблишмен-
та из-под влияния США стремитель-
но выходит Ближний Восток. В Азии 
набирают силу нынешние и будущие 
локомотивы глобальной экономики — 
Китай, Индия, Индонезия.

В условиях стремительной пере-
конфигурации мира Россия делает 
стратегическую ставку на Пекин, на-
ращивая взаимную торговлю до пер-
спективной отметки $300 млрд и ак-
тивизируя сопряжение Евразийского 
союза с китайским проектом «Пояс 
и путь». На Нью-Дели и Тегеран, раз-
вивая транспортный коридор «Се-
вер — Юг». На все суверенные госу-
дарства, которые разделяют взгляды 
Москвы на более справедливое миро-
устройство.

Новая геополитическая и геоэ-
кономическая реальность всё ещё 
пугает своей неопределённостью. 
И ответственностью, которую вы-
нуждена взваливать на себя Россия, 
возвращаясь на траекторию суве-
ренного развития. Однако отмотать 
глобальный исторический процесс 
назад уже не получится. Западный 
вектор не только теряет свою акту-
альность ввиду хронической недо-
говороспособности американцев 
и европейцев. Запад в целом посте-
пенно перестаёт быть безусловным 
технологическим лидером и гене-
ратором смыслов, теряет свою при-
влекательность и для РФ, и для все-
го мира.

Шесть лет назад во время посла-
ния Федеральному собранию пре-
зидент России ещё пытался взывать 
к здравому смыслу западных элит: 
«Нас никто не слушал — послушай-
те сейчас». 
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« ЗАПАД В ЦЕ-
ЛОМ ПОСТЕПЕН-
НО ПЕРЕСТАЁТ 

БЫТЬ БЕЗУСЛОВНЫМ ТЕХ-
НОЛОГИЧЕСКИМ ЛИДЕРОМ 
И ГЕНЕРАТОРОМ СМЫСЛОВ, 
ТЕРЯЕТ СВОЮ ПРИВЛЕКА-
ТЕЛЬНОСТЬ И ДЛЯ РОС-
СИИ, И ДЛЯ ВСЕГО МИРА
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Школа изменений
Как помогут учителям и что поправят в правилах проведения ЕГЭ

Роман Солдатов, Яна Штурма, 
Валерия Мишина

В 2024 году в России запустят новый 
национальный проект  — «Моло-

дёжь России», об этом заявил Влади-
мир Путин в послании Федеральному 
собранию. Новые меры будут направ-
лены на поддержку учителей, в том чис-
ле молодых специалистов. Правитель-
ство в 2025 году должно отработать 
новую модель оплаты труда бюджет-
ников в регионах. А уже с сентября это-
го года для всех советников директоров 
по воспитанию школ и колледжей введут 
федеральные выплаты в размере 5 тыс. 
рублей. В педагогическом сообществе 
инициативу поддержали, но выразили 
надежду, что будут и другие. А в Госду-
ме пообещали: «Молодёжь России» объ-
единит все механизмы поддержки, кото-
рые предоставляются государством для 
молодых людей.

�� БЮДЖЕТНЫЙ ВОПРОС

Президент России анонсировал запуск 
нового национального 
проекта — «Моло-
дёжь России».

— Завтраш-
н и й  д е н ь 
с т р а н ы 
определят 
ус т р е м л е -
ния нынеш-
него молодо-
го поколения. 
Его становление, 
его успехи, жизнен-
ные ориентиры, которые пройдут лю-
бую проверку на прочность, — это важ-
нейший залог и гарантия суверенитета 
России, продолжение нашей истории, — 
заявил Владимир Путин в послании Фе-
деральному собранию.

Глава государства отметил, что важ-
ную роль в воспитании молодого по-
коления играют наставники. Поэтому 

с 1 сентября 2024 года все советники 
директоров по воспитанию в школах 
и колледжах будут ежемесячно до-
полнительно получать 5 тыс. рублей. 
Не обошли стороной и учителей обра-
зовательных учреждений из неболь-
ших населённых пунктов, где прожи-
вает меньше 100 тыс. человек.

— Уже с 1 марта 2024 года предла-
гаю вдвое увеличить таким специали-
стам федеральную выплату за классное 
руководство и кураторство групп — 
до 10 тыс. рублей, — сказал Владимир 
Путин.

Президент напомнил, что ещё в 2018-м 
майские указы установили требования 
по оплате труда учителей и других ра-
ботников бюджетной сферы исходя 
из среднемесячного дохода от трудо-
вой деятельности в конкретном субъек-
те. Но, констатировал президент, уровень 
средних зарплат по экономике в регио-
нах разный, а значит, и доходы работни-
ков бюджетной сферы даже в соседних 
субъектах «порой заметно отличаются».

— При этом работа учителя или врача 
везде одинаково сложная и крайне 

ответственная. Такой боль-
шой разброс в зарпла-

тах от региона 
к региону не-

справедлив, 
б е з у с л о в -
но, — сказал 
Владимир 
Пу тин.  — 
П р о с т о 
прошу пра-

в и т е л ь -
с т в о  у ж е 

в 2025 году от-
работать новую 

модель оплаты тру-
да бюджетников в рамках пилот-
ных проектов в субъектах федерации, 
а в 2026 году принять окончательное ре-
шение для всей страны.

Заместитель председателя Об-
щероссийского профсоюза образо-

вания Михаил Авдеенко в разгово-
ре с «Известиями» отметил, что 
пока прозвучали 
лишь некие ча-
сти будущего 
нацпроекта, 
и выразил 
уверенность, 
ч т о он бу-
дет дополнен 
и приобретёт бо-
лее полную и комплекс-
ную форму уже в этом году. 
Он указал, что вопрос зар-
платы бюджетников — до сих пор 
один из самых острых в системе об-
разования.

— Хочется, чтобы было устранено не-
равенство в бюджетной сфере, — сказал 
он. — И, вероятно, будет создана более 
масштабная и продуманная система.

Он отметил, что в первую очередь 
учителям необходима единая и понят-
ная система оплаты труда.

— Никогда врачи и педагоги не полу-
чали у нас больших денег, так как эти 
профессии — призвание. И уровень 
оценки этого труда должен быть до-
стойным, — сказал он. — При этом важно 
менять отношение общества к педаго-
гу, прививая уважение. Важно работать 
и с родительским сообществом, так как 
воспитание — это общая забота шко-
лы и семьи.

Эксперт отметил, что необходи-
мо увеличить доплату за классное ру-
ководство не только в малых городах, 
но и по всей России. Михаил Авдеенко 
напомнил, что в небольших посёлках 
численность класса может составлять 
и до десятка человек, тогда как в боль-
ших городах — превышать и 30. То есть 
нагрузка классных руководителей, ко-
торым надбавку не пообещали, может 
быть в разы выше.

Профессор Института образова-
ния НИУ ВШЭ Ирина Абанкина назва-
ла меры назревшими и необходимыми, 
отметив, что сейчас и зарплата совет-

ников невысока, и доплата за классное 
руководство в 5 тыс. рублей 

очень долго не индекси-
ровалась.

— Конечно, эти 
меры лучше, 

чем ничего, 
но ради-
к а л ь н о 
пробле-
мы, без-
условно, 

н е  р е -
шит,  — по-

лагает она. — 
Нужны большие усилия по разгрузке 
педагогов и повышению им оплаты 
труда.

�� СТИЛЬНО, МОЛОДЁЖНО

Отдельным вопросом Владимир Путин 
назвал создание дополнительной мо-
тивации для молодых специалистов, 
«чтобы они приходили работать в шко-
лу и видели здесь перспективу для про-
фессионального и карьерного роста».

Пресс-служба Минпросвещения 
в начале 2024-го сообщила «Известиям», 
что в педагогических вузах России ста-
бильно высокое число выпускников, ко-
торые по окончании обучения идут ра-
ботать в школы. В 2022 году именно так 
поступили 75% окончивших педвузы.

Ректор Московского городского 
педагогического университета Игорь 
Реморенко сообщил, что в этом вузе 
и «других сильных педагогических уни-
верситетах» действительно около 80% 
выпускников идут работать в школы.

— Но проблема в том, что очень не-
многие остаются работать больше трёх 
лет, — сказал он. — Кого-то не устраива-
ет зарплата, кому-то не нравится кол-
лектив, у кого-то возникают конфликты 
и так далее. И это во многом проблема 
тюнинга — настройки к рабочему ме-
сту. И это направление ещё предсто-
ит осваивать. Мы, например, пытаемся 

Рабочие в порядке
Что решит проблему дефицита кадров  
и поднимет производительность труда

Мария Строителева

Н ацпроект «Кадры» позволит сни-
зить дефицит рабочих рук, ко-

торый сейчас тормозит развитие 
экономики, считают опрошенные «Из-
вестиями» эксперты. О запуске такой 
программы в послании Федерально-
му собранию заявил президент России 
Владимир Путин. Нацпроект призван 
развивать высококвалифицирован-
ные кадры, а также выстроить более 
устойчивую связку между разными 
уровнями образовательных учрежде-
ний — от школы до вуза. Самые дефи-
цитные профессии сейчас — работни-
ки в сферах ритейла, IT, производства, 
строительства: именно эти специаль-
ности следует поставить в фокус вни-
мания, считают аналитики. Что имен-
но поручил сделать президент и как 
это поможет экономике — в материа-
ле «Известий».

В России запустят новый нацпро-
ект «Кадры», заявил Владимир Путин 
в послании Федеральному собранию 
29 февраля.

— Нам важно, чтобы эти ребята, се-
годняшние подростки, стали профес-
сионалами своего дела, готовыми тру-
диться в экономике XXI века, — сказал 
он.

Глава государства призвал на деле 
укрепить связку всех уровней обра-
зования — от школы до вуза. Эти уч-
реждения должны работать в единой 
логике, на общий результат. Важно 
и участие будущих работодателей, 
подчеркнул Владимир Путин.

— В России растёт большое моло-
дое поколение... В 2030 году в стра-
не будет 8,3 млн граждан в возрасте 
от 20 до 24 лет, а в 2035-м — уже 9,7 млн, 
на 2,4 млн больше, чем сейчас. И это, 
конечно, результат в том числе и де-
мографических мер предыдущих лет, — 
отметил он.

По словам Владимира Путина, нац-
проект будет нацелен на развитие ква-
лифицированных работников, что по-
влияет на экономический рост страны. 
«Известия» направили запрос в Мин-
труд о том, какие мероприятия пла-
нируется реализовать в рамках нац-
проекта и какой эффект это окажет 
на рынок труда.

Планируется, что до 2030 года бу-
дет направлено 120 млрд рублей на ре-
монт 4 тыс. учебных корпусов, коллед-
жей и общежитий. 124 млрд потратят 
на ремонт 791 общежития вузов. Ещё 
400 млрд пойдёт на строительство 
40 университетских кампусов.

Также глава государства объявил 
о запуске новой кадровой програм-
мы для ветеранов и участников СВО 
«Время героев». С 1 марта они смогут 
подать заявление для регистрации 
в первом учебном потоке. Наставни-
ками станут главы регионов, руково-
дители предприятий, министры, уточ-
нил президент.

Кроме того, ветераны СВО в при-
оритетном порядке смогут получить 
высшее образование и гражданскую 
специальность в ведущих вузах стра-
ны, отметил Путин. Помимо этого 
бойцам, желающим продолжить во-
енную карьеру, будет доступно при-
оритетное продвижение по службе 
при приёме на командирские курсы, 
в училища и военные академии.

В январе 2024 года безработица 
в России, по данным Росстата, состави-
ла 2,9%. Это рекордно низкий уровень 

за весь период наблюдений с 1991-го. 
При этом в стране есть значительная 
нехватка кадров.

В ноябре прошлого года глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина назвала главной 
проблемой экономики РФ именно де-
фицит рабочей силы. По данным РАН, 
в прошлом году стране не хватало поч-
ти 5 млн трудящихся.

Наиболее востребованы сейчас «си-
ние воротнички» — линейные специа-
листы, руководители среднего звена 
и топ-менеджеры, отметила дирек-
тор по маркетингу платформы гибкой 
занятости Ventra Go! и HR-холдинга 
Ventra Анна Ларионова.

— Особый спрос на сотрудников 
мы видим в доставке, ритейле, на про-
изводствах, в строительстве, IT, — ска-
зала она.

Потребность в компетентных спе-
циалистах только растёт, отметила 
член московского регионального от-
деления «Деловой России», генераль-
ный директор «HR-перезагрузки» На-
талья Громова. В связи с этим создание 
нацпроекта «Кадры» — отличное реше-
ние проблемы, считает она.

— Формирование кадрового резер-
ва начинается именно на уровне об-
разовательных учреждений. Важно, 
чтобы по окончании учебного заве-
дения компании получали компетент-
ного сотрудника, который способен 
применять полученные знания и на-
выки в своей профессиональной де-
ятельности. Нацпроект позволит 
привлечь больше грамотных специ-
алистов для таких важных отраслей, 
как авиа- и судостроение, фармацев-
тика, электроника, оборонная и дру-
гие отрасли, что повлияет на рост эко-
номики страны, — уверена Наталья 
Громова.

Такие стратегические программы, 
как нацпроект «Кадры», создают воз-
можности для сглаживания факторов, 
влияющих на рынок труда, — например, 
эффекта демографических ям, считает 
Анна Ларионова. Программа также по-
может сформировать условия для раз-
вития специалистов, востребованных 
экономикой, сказала она.

Глобально нехватка человеческих 
ресурсов становится общей заботой 
всего бизнеса: работодателям пред-
стоит инвестировать средства в раз-
работку программ удержания и моти-
вации сотрудников, пересматривать 
подходы к найму, расширяя возраст-
ной порог, а также решать вопросы по-
вышения производительности, отме-
тила Анна Ларионова.

Сегодня рынку труда важен фокус 
на квалифицированные рабочие ка-
дры — в них нуждаются быстрорасту-
щие отрасли, например промышлен-
ность и производство, отметила Анна 
Ларионова из Ventra Go!.

— Предприятиям сложно конку-
рировать с ритейлом, электрон-
ной коммерцией и работой в интер-
нете, где вход в профессию проще 
и не требуется высокая квалифика-
ция. Нацпроект может стать первым 
шагом на пути к возвращению пре-
стижа трудовым специальностям. 
Их роль в экономике в ближайшие 
10–15 лет будет только расти, — под-
черкнула она.

Президент, обращаясь с послани-
ем, призвал также кардинально по-
высить производительность труда 
для преодоления кадрового дефи-
цита. Благодаря одноимённому нац-
проекту более 4 тыс. предприятий 
увеличило прибыль на 318 млрд ру-
блей, заявил директор департамен-
та производительности труда, защи-
ты и поощрения капиталовложений 
Минэкономразвития России Алек-
сандр Молодцов.

— Если нацпроект «Производитель-
ность труда» продлят, то эффект пере-
кроет более 10% кадрового дефицита 
в стране к 2030 году. Будет охвачено по-
рядка 12 тыс. предприятий базовых не-
сырьевых отраслей, — сказал он.

По словам Владимира Путина, Рос-
сия в ближайшей перспективе по пари-
тету покупательной способности вой-
дёт в четвёрку крупнейших экономик 
мира. «Такое развитие должно прямо 
конвертироваться в рост доходов се-
мей наших граждан», — обратил вни-
мание президент.

Новые нацпроекты   

рублей увеличат 
выплату за классное 
руководство 

До10 тысяч

Елена Сергиенко, Яна Штурма, 
София Прохорчук

Н ацпроект «Семья» должен поддер-
жать рождаемость, помочь мно-

годетным и повысить уровень жизни 
семей с детьми. Он давно назрел и по-
зволит консолидировать усилия раз-
личных госорганов в единую дорожную 
карту, считают в Госдуме. А нацпроект 
«Продолжительная и активная жизнь» 
должен стимулировать не только раз-
витие медицины, но и приверженность 
россиян здоровому образу жизни. Это 
поможет повысить среднюю продол-
жительность жизни до 80 лет.

�� СЕМЕЙНЫЕ ЦЕННОСТИ

Социальные темы стали лейтмотивом 
послания президента России Владими-
ра Путина Федеральному собранию. 
В частности, глава государства объ-
явил о запуске нового национального 
проекта «Семья».

— Нужна постоянная работа, направ-
ленная на повышение качества жизни 
семей с детьми, на поддержку рожда-
емости, — сказал президент, отметив, 
что ждёт от реализации нацпроекта 

«реального результа-
та для россиян».

До 2030 года планируется выде-
лить не менее 75 млрд рублей регио-
нам, где коэффициент рождаемости 
ниже среднего по стране. Это 39 субъ-
ектов федерации.

— Это особенно важно для Цен-
тральной России и северо-запада 
страны, — сказал глава государства. — 
Средства начнут поступать со следу-
ющего года.

Также президент сделал акцент 
на снижении уровня бедности, в пер-
вую очередь для многодетных семей. 
Сейчас, по его словам, он составляет 
около 30%. Важная цель — сделать мно-
годетную семью нормой.

— Нужна постоянная работа, направ-
ленная на повышение качества жизни 
для семей с детьми, на поддержку рож-
даемости, — подчеркнул он. — Нужно 
поставить чёткие цели и последова-
тельно двигаться к их достижению. До-
биться, чтобы к 2030 году уровень бед-
ности в России стал ниже 7%, а среди 

мно-
годет-

н ы х с е -
мей снизился 

более чем в два раза, 
хотя бы до 12%.

Важно последовательно и ответ-
ственно выстраивать семейную поли-
тику, заявила «Известиям» вице-спи-
кер Госдумы Анна Кузнецова.

— Пусть это станет главной задачей, 
мотиватором и двигателем тех реше-
ний, которые принимаются ведом-
ством, а нацпроект «Семья», о ко-
тором сегодня было объявлено, 
станет тем координирующим 
документом, который по-
зволит всё выверить, гар-
монизировать, — отмети-
ла она.

Глава комитета Госдумы 
по защите семьи, вопросам от-
цовства, материнства и детства 
Нина Останина отметила, что 
решение о нацпроекте «Се-
мья» назрело давно.

— Теперь главное — сделать 
его эффективным, — сказала она.

В  Год семьи было ожидаемо, 
что президент поднимет эту тему 

Активным — 
долголетие
Как повысят качество жизни россиян  
и поддержат рождаемость

Более 
ученических мест 
будет обновлено 

 7 млн

к 2030 году
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устраивать более ранние знакомства 
студентов со школами, вводить раннюю 
практику.

Он отметил, что проблема развития 
кадрового потенциала в системе обра-
зования актуальна во всём мире.

— Это относится к учителям есте-
ственных наук и математики. И одной 
из дополнительных мер, мы проводи-
ли анализ, могло бы стать привлечение 
в систему образования выпускников 
старших курсов непедагогических ин-
женерных вузов, для которых проводят-
ся специальные дополнительные кур-
сы, — сказал он.

Нацпроект «Молодёжь России» при-
зван объединить все механизмы под-
держки, которые предоставляются 
государством для молодёжи, считает 
глава комитета Госдумы по молодёж-
ной политике Артём Метелев.

— Ожидаем, что новый национальный 
проект затронет все аспекты жизни мо-
лодых людей — развитие инфраструк-
туры и молодёжного предпринима-
тельства, добровольчества, лидерские 
проекты и многое другое, — сказал 
он «Известиям».

Президент России пообещал, что 
правительство выделит более 9 млрд 
рублей из федерального бюджета на об-
новление инфраструктуры педагогиче-
ских вузов.

— Что касается школ, здесь капиталь-
ного ремонта требуют около 18,5 тыс. 
зданий. До 2030 года мы поможем реги-
онам полностью закрыть эту накопив-
шуюся проблему, а в дальнейшем будем 
проводить ремонты школ уже в плано-
вом режиме, — заявил Владимир Пу-
тин. — То, что сделано до сих пор, по-
казывает, что мы на правильном пути. 
В целом на капитальный ремонт дет-
ских садов и школ выделим дополни-
тельно более 400 млрд рублей.

В России два года действует нацио-
нальный проект «Образование», в ко-
тором заложены средства на ремонт 
школ, напомнил министр просвеще-
ния Сергей Кравцов.

— За два года реализации програм-
мы капитального ремонта модернизи-
ровано уже более 4 тыс. школ, — ска-

зал он журналистам.  — Суммарно 
с 2022 по 2030 год будет обновлено бо-
лее 7 млн ученических мест, а с учётом 
строительства новых школ современ-
ными условиями будут обеспечены 
8,5 млн ребят. Таким образом, каждый 
школьник будет учиться в современ-
ных условиях.

Меры, связанные с инфраструкту-
рой, — очень правильные, считает Ири-
на Абанкина.

— Школы нуждаются в современ-
ном оборудовании, — рассказала она. — 
Должны быть современные условия для 
занятий спортом, горячего питания, для 
всего того, что в школе необходимо.

Владимир Путин также анонсировал, 
что в течение шести лет планируется об-
новить или открыть медицинские каби-
неты в школах. Сейчас из 39 тыс. школ 
ими оснащены 65%. Кроме того, прези-
дент обратил внимание на проблему пе-
реполненности школ, из-за чего вводит-
ся вторая и даже третья смены.

— В тех городах, где вопрос перепол-
нения образовательных учреждений 
стоит наиболее остро, придётся опять 
за счёт федерального бюджета, за счёт 
федеральных ресурсов решать эту за-
дачу. Построим дополнительно в общей 
сложности не менее 150 школ и более 

100 детских садов, — подчеркнул пре-
зидент.

Российское школьное образование 
всегда славилось новаторами и уни-
кальными авторскими методиками, 
отметил Владимир Путин. По его сло-
вам, именно учительским командам 
предстоит принять участие в созда-
нии новых школ «лидерского уровня». 
Их строительство уже в этом году нач-
нётся в Рязанской, Псковской, Белго-
родской, Нижегородской и Новгород-
ской областях.

— В дальнейшем они появятся во всех 
федеральных округах: на Дальнем Вос-
токе, в Сибири, Донбассе, — заявил пре-
зидент России. — Всего до 2030 года от-
кроем 12 таких школ.

�� СОДЕРЖАНИЕ ОБРАЗОВАНИЯ

Говоря о содержании образователь-
ных программ, президент в послании 
подчеркнул, что нагрузка должна быть 
«разумной и сбалансированной».

— Явно не на пользу дела, когда 
на уроках учат одному, а на экзаменах 
спрашивают другое. Такое несоответ-
ствие, мягко говоря, между школьны-
ми программами и вопросами на экза-
менах — а такое бывает, к сожалению, 

вынуждает родителей нанимать ре-
петиторов, а ведь далеко не всем это 
по карману, — обратил внимание Вла-
димир Путин.

Он попросил членов правительства 
совместно с педагогическим и роди-
тельским сообществом «разобраться 
с этой проблемой».

Указал президент и на широкую об-
щественную дискуссию о едином госу-
дарственном экзамене.

— Действительно, механизм ЕГЭ дол-
жен совершенствоваться, — заявил Вла-
димир Путин. — Предлагаю сделать ещё 
один шаг в этом направлении — дать 
выпускникам, что называется, второй 
шанс, а именно: по выбору самого уче-
ника предоставить ему возможность 
пересдать ЕГЭ по одному из предметов 
и сделать это до конца приёмной кам-
пании в вузы.

В Рособрнадзоре «Известиям» зая-
вили, что ведомство готово в кратчай-
шие сроки внести изменения в порядок 
и расписание проведения ЕГЭ, чтобы 
предоставить возможность выпускни-
кам пересдать один из экзаменов.

«Более детально схема реализации 
нововведения прорабатывается со-
вместно с Минпросвещения и Минобр-
науки, так как данный вопрос ком-
плексный, он требует синхронизации 
решений, принимаемых в части органи-
зации ЕГЭ, со сроками приёмной кампа-
нии в вузы, — сказали в Рособрнадзоре. — 
Кроме того, вопрос будет проработан 
совместно с субъектами РФ в части ор-
ганизационно-технологического обе-
спечения».

Процедура сдачи ЕГЭ постоянно со-
вершенствуется, заявил журналистам 
глава Минпросвета Сергей Кравцов.

— Изменения, связанные с возмож-
ностью пересдачи ЕГЭ, будут прораба-
тываться со всеми заинтересованными 
сторонами — это Минпросвещения, Рос-
обрнадзор, педагоги и, конечно же, ро-
дители. Процедура должна быть понят-
ной и удобной, — сказал он.

Дать возможность выпускникам 
школ пересдать ЕГЭ необходимо уже 
в этом году, считает глава комитета Гос-
думы по образованию Ольга Казакова.

В силе техно
Россия достигнет научного лидерства к 2030 году

Мария Недюк, Андрей Коршунов, 
Иван Черноусов

К 2030 году по количеству промышлен-
ных роботов Россия должна войти 

в число 25 ведущих стран, а совокупную 
мощность отечественных суперкомпью-
теров необходимо увеличить минимум 
в десять раз, заявил Владимир Путин 
в рамках послания Федеральному со-
бранию. По словам президента, соглас-
но обновлённой стратегии научно-техно-
логического развития, будут запущены 
национальные проекты технологиче-
ского суверенитета. А долю инвести-
ций в отечественную науку он поручил 
увеличить до 2% ВВП в течение шести лет. 
Также к 2030-му нужно сформировать 
цифровые платформы во всех ключевых 
отраслях экономики и социальной сфе-
ры. Эти задачи будут решаться в рамках 
нового национального проекта «Эконо-
мика данных». О том, какие ещё решения 
помогут РФ войти в число лидирующих 
держав в научно-технологической сфере, 
читайте в материале «Известий».

�� НАУЧНЫЙ ПРИОРИТЕТ

Отдельный блок в послании Федераль-
ному собранию Владимир Путин посвя-
тил технологической базе развития го-
сударства. Её основа основ — это наука, 
подчеркнул президент.

— На встрече с учёными, сотрудника-
ми Российской академии наук, которая 
в этом году отметила своё 300-летие, го-
ворили, что даже в самые сложные пе-
риоды Россия никогда не отказывалась 
от решения задач фундаментального 
характера, всегда думала о будущем, 
и мы сейчас должны поступать так же. 
Собственно говоря, мы так и стараемся 
делать, — подчеркнул глава государства.

Президент предложил более чем 
вдвое увеличить вложения в разработ-
ки, а также призвал государство и биз-
нес к 2030 году выделить на отечествен-
ную науку до 2% ВВП. Глава государства 
указал на важность эффективности та-
ких инвестиций.

Владимир Путин сообщил, что скор-
ректирована стратегия научно-техно-
логического развития России. В её ло-
гике будут запущены национальные 
проекты технологического суверени-
тета. Он выделил три основных направ-
ления. Первое: сбережение здоровья 
граждан и продовольственная безо-
пасность. Второе: достижение техно-
логического суверенитета в сквозных 
сферах, которые обеспечивают устой-
чивость всей экономики страны, — это 

средства производства и станки, робо-
тотехника, все виды транспорта, беспи-
лотные авиационные, морские и другие 
системы, экономика данных, новые ма-
териалы и химия. Третье: уникальные 
отечественные разработки, в том числе 
в области космических, атомных и но-
вых энергетических технологий.

— К 2030 году по количеству промыш-
ленных роботов Россия должна войти 
в число 25 ведущих стран мира. Вы зна-
ете, если иметь в виду то, что у нас есть 
сегодня, это будет хорошим результа-
том, — отметил президент.

В рамках послания президент сооб-
щил, что программа «Приоритет 2030», 
цель которой состоит в том, чтобы 
к 2030 году сформировать в России бо-
лее 100 прогрессивных вузов, центров 
научно-технологического и социально-
экономического развития страны, будет 
продлена на шесть лет, а для её реали-
зации дополнительно выделят порядка 
190 млрд рублей.

— Необходимо бороться за качествен-
ных абитуриентов, за доверие работода-
телей к выпускникам, за проекты с ин-
дустриальными партнёрами, — считает 
проректор по стратегическим коммуни-
кациям РУДН Елена Апасова.

Принципиально, что программа даёт 
возможность работать по достаточно 
широкому спектру направлений, от-
метил проректор по стратегии и новым 
проектам МФТИ Григорий Андрущак. 
По его словам, продление «Приорите-
та 2030» — сигнал всей сфере, будущим 
студентам, что президент создаёт ус-
ловия для устойчивого развития уни-
верситетов.

�� КОСМОС И МЕГАСАЙЕНС

Путин отдельно отметил, что Россия 
располагает таким спектром научных 

установок класса мегасайенс, которо-
го нет у других стран. Это уникальные 
возможности и для наших учёных, за-
рубежных исследователей и партнёров.

— Отечественная научная инфра-
структура — наше мощное конкурент-
ное преимущество как в сфере фун-
даментальной науки, так и в создании 
заделов для фармацевтики, биологии, 
медицины, микроэлектроники, химиче-
ской промышленности и производства 
новых материалов, для развития косми-
ческих программ, — сказал президент.

Россия будет создавать глобально 
конкурентные разработки, в том чис-
ле в космической и атомной сферах, от-
метил глава государства. В частности, 
на развитие отечественной спутнико-
вой группировки планируется дополни-
тельно выделить 116 млрд рублей.

Спутники — это вопрос националь-
ной безопасности страны. Поэто-
му финансирование на их разработку 
в России, безусловно, будет выделено 
в полном объёме, отметил «Известиям» 
эксперт по пилотируемой космонавти-
ке Николас Оксман.

— Спутниковые группировки помога-
ют развитию инфраструктуры страны, 
а также имеют огромный вес в геополи-
тических противостояниях, что мы сей-
час и наблюдаем на Украине в виде мас-
сового использования американской 
Starlink, — отметил он. — Помимо этих 
первоочередных задач спутниковые 
группировки помогают и в обычной 
жизни, давая относительно недорогой 
доступ к сети интернет в отдалённых 
районах России.

�� ИИ И ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНЫЕ 
ТОВАРЫ

Проекты технологического суверените-
та должны стать мотором обновления 
промышленности, чтобы помочь эконо-
мике выйти на передовой уровень эф-
фективности и конкурентоспособности, 
подчеркнул Владимир Путин.

— Предлагаю поставить здесь цель: 
доля отечественных высокотехноло-
гичных товаров и услуг на внутреннем 
рынке за предстоящие шесть лет должна 
увеличиться в полтора раза, а объём не-
сырьевого неэнергетического экспорта — 
не менее чем на две трети, — отметил он.

После ухода западных компаний 
во многих высокотехнологичных сег-
ментах освободились ниши, которые 
вполне могут обеспечить такой рост, 
напомнила «Известиям» исполнитель-
ный директор компании «Киберпро-
тект» Елена Бочерова.

— Сейчас ещё есть разрыв меж-
ду функционалом тех продуктов, ко-
торые могут предложить российские 
разработчики, и привычками, сложив-
шимися у заказчиков. Но в перспекти-
ве нескольких лет это преодолимая про-
блема: отечественные компании видят 
направление развития, решают вопро-
сы развития своих продуктов в диало-
ге с заказчиками. Новые федеральные 
проекты и инициативы помогут поддер-
жать инвестиции в развивающиеся про-
екты, — отметила она.

Также в рамках послания президент 
отметил: по каждому из перечисленных 
направлений научно-технологического 
развития нужно использовать искус-
ственный интеллект. Он подчеркнул, 
что в современных условиях повыше-
ние эффективности всех сфер произво-
дительности труда неразрывно связано 
с цифровизацией. Такие решения дают 
возможность создавать цифровые плат-
формы, которые позволяют оптималь-
но выстроить взаимодействие граждан, 
бизнеса и государства между собой.

— Считаю, что к 2030 году нужно 
сформировать цифровые платформы 
во всех ключевых отраслях экономи-
ки и социальной сферы. Эти и другие 
комплексные задачи будут решаться 
в рамках нового национального проекта 
«Экономика данных». Направим на его 
реализацию в предстоящие шесть лет 
не менее 700 млрд рублей, — подчеркнул 
глава государства.
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в послании, но озвученные меры пре-
взошли все самые смелые ожидания, 
подчеркнула первый зампред коми-
тета Госдумы по защите семьи Татья-
на Буцкая.

— Нам был необходим нацпроект, ко-
торый объединит работу всех отдель-
ных министерств и ведомств и будет 
нацелен на семью. Это просто подарок 
для нас, потому что всё, что мы делали, 
мы сложим теперь в единую дорожную 
карту, и каждое министерство будет 
понимать, какие действия по поддерж-
ке семьи требуются именно от него, — 
сказала она «Известиям».

�� ИПОТЕКА ДЛЯ ВСЕЙ СЕМЬИ

Также Владимир Путин предложил 
продлить программу семейной ипо-
теки до 2030 года (сейчас она действует 
до июля 2024-го), призвав уделить осо-
бое внимание семьям с детьми до ше-
сти лет включительно.

— Для них льготная ставка креди-
та останется прежней — 6%, — ска-
зал он. — Сейчас при рождении тре-
тьего ребёнка государство погашает 
за семью часть ипотечного креди-
та в размере 450 тыс. рублей. Также 
предлагаю продлить действие такой 
нормы до 2030 года. В текущем году 
потребуется почти 50 млрд рублей 
на это и потом по нарастающей всё 
больше и больше. Но деньги для это-
го есть.

Президент также сообщил, что 
в прошлом году в России было постро-
ено свыше 110 млн кв. м жилья.

— Это в полтора раза больше самого 
высокого советского показателя, ко-
торый был достигнут в 1987 году, — от-
метил он.

Семейной ипотекой уже восполь-
зовались около миллиона человек, на-
помнила Татьяна Буцкая.

— Ставка 6% невероятно низкая. Все, 
кто видит, какие сейчас банковские 

ставки, понимают, что надо срочно 
рожать ребёнка, — уверена она.

Долгосрочное продление програм-
мы семейной ипотеки — позитивное 
решение и для рынка недвижимости 
и строительной отрасли, полагает ди-
ректор по продажам федеральной ком-
пании «Этажи» Сергей Зайцев.

— Краткосрочные продления льгот-
ных ипотечных программ не дают 
должного эффекта и нередко ведут 
к перегреву рынка на фоне риска их за-
вершения, — отметил эксперт. — Всег-
да существует риск прекращения дей-
ствия льготных ипотечных программ, 
которые стимулируют спрос, а это ри-
ски по снижению объёмов продаж.

Понимание, что семейная ипотека 
продолжит действовать на протяжении 
ближайших пяти лет, упростит планиро-
вание вывода на рынок новых проектов.

Татьяна Буцкая обратила внима-
ние, что президент 
предложил продлить 

до 2030 года и действие нормы, соглас-
но которой при рождении третьего ре-
бёнка в семье государство погашает 
часть её ипотечного кредита в разме-
ре 450 тыс. рублей.

— Об этом нас просили демографы. 
Программу не надо продлевать каж-
дый раз на год, как было ранее. Это ма-
шину можно научиться водить за два-
три месяца, а для рождения ребёнка 
у семьи должен быть большой гори-
зонт планирования. Здесь не может 
быть коротких программ, — отмети-
ла депутат.

�� СЕМЬЯ В ПРИОРИТЕТЕ

Продлить до 2030 года президент по-
ручил и программу материнского ка-
питала. Владимир Путин напомнил: 
сейчас семья при рождении первенца 
получает право на выплату в размере 
630 тыс. рублей, при рождении второ-
го ребёнка — 202 тыс. 
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Без альтернативы для Германии 
Западные спецслужбы внедряют своих агентов в АдГ

Семён Бойков

Ф едеральное ведомство по охране 
конституции при содействии спец-

служб США и Великобритании внедря-
ет агентов в «Альтернативу для Герма-
нии» (АдГ) с целью подрыва партии 
изнутри, сообщили «Известиям» в АдГ. 
Кроме того, депутаты бундестага счи-
тают: немецкая контрразведка следит 
и прослушивает членов партии в попыт-
ке обвинить её в экстремизме и «связях 
с Россией». Политическая сила потребо-
вала в суде доказательства непричаст-
ности спецслужб к дискредитации АдГ. 
Получила ли она их и как в других стра-
нах Европы под удар попадают прона-
циональные силы — в материале «Из-
вестий».

В Германии разгорается новый 
скандал вокруг АдГ. В «Альтернативе 
для Германии» считают, что Федераль-
ное ведомство по охране конституции 
внедряет агентов с целью дискредита-
ции партии в глазах общественности 
и подрыва её деятельности изнутри. 
При этом происходить это начало ещё 
несколько лет назад. Об этом «Извести-
ям» на условиях анонимности расска-
зал источник в АдГ, который ранее был 
одним из её руководителей.

— Когда я ещё был первым замести-
телем партии в Баварии, в зоне моей 
ответственности была борьба против 
незаконного влияния Федерально-
го ведомства по охране конституции 
на АдГ. Я установил схему, позволяв-
шую с большой долей вероятности 
определять, кто негласно работает 
на ведомство внутри партии, — рас-
сказал он. — В итоге были выявлены 
два человека, одного удалось исклю-
чить. Больше ничего невозможно было 
сделать — слишком велико было вну-
трипартийное сопротивление со сто-
роны руководства.

Кроме того, он отметил, что ему 
рассказывали, как немецкие спец-
службы сотрудничают с коллегами 
из США и Великобритании с целью 
подрыва репутации партии. По его 
словам, ему об этом сообщил лоббист, 
«влияющий на АдГ извне».

Член бундестага Ян Нольте сооб-
щил «Известиям», что недавно пар-
тия обратилась в суд с требовани-
ем обязать Федеральное ведомство 
по охране конституции представить 
доказательства непричастности к на-
меренной дискредитации АдГ.

— Федеральное ведомство по охра-
не конституции определённо так и ра-
ботает: в партию внедряются люди 
или членам выплачиваются деньги. 
Они занимаются провокациями, ко-
торые могут быть использованы про-
тив нас. В ходе судебного заседания 
мы потребовали от спецслужбы дока-
зательство того, что то, в чём она нас 
обвиняет, не было произведено её соб-
ственными людьми. Но они не хотели 
давать нам это подтверждение, — со-
общил он.

«Известия» направили запрос в Фе-
деральное ведомство по охране кон-
ституции ФРГ.

Ещё более десяти лет назад ста-
ло известно, что немецкие спецслуж-
бы внедряли своих агентов в ряды 
Национал-демократической партии 
Германии (НДПГ) (с июня 2023 года — 
«Родина»), имевшей репутацию право-
экстремистской силы. В СМИ писали, 
что в НДПГ были внедрены не менее 
130 человек.

По информации Süddeutsche Zeitung, 
контрразведка ФРГ сейчас ищет воз-
можность официально классифициро-
вать «Альтернативу для Германии» как 
экстремистскую. В 2019 году деятель-
ность АдГ была определена как «заслу-
живающая проверки», с 2021-го оценка 
пересмотрена до «вызывает подозре-
ния». По данным газеты, своё заклю-
чение спецслужба может представить 
после марта. Если АдГ признают экс-
тремистской, за ней будет проще ор-
ганизовать слежку, уверены в партии.

В ней допускают, что Федеральное 
ведомство по охране конституции 

напрямую работает с американски-
ми либо британскими спецслужбами.

— Согласно немецкому законода-
тельству, немецким спецслужбам раз-
решено следить за депутатами от АдГ 
только в очень ограниченной степени, 
а за членами АдГ — только в том случае, 
если партия была классифицирована 
Федеральным ведомством по охране 
конституции как «экстремистская». 
Сейчас над этим ведётся работа, — за-
явил «Известиям» депутат бундестага 
Вольфганг Виле. — Я не могу исключить 
возможность того, что негерманские 
спецслужбы, не имеющие подобных 
юридических ограничений, будут ве-
сти слежку в более широком масштабе 
или использовать провокаторов в ка-
честве «административной помощи» 
немецким спецслужбам.

Кроме того, депутаты партии счита-
ют, что их прослушивают спецслужбы. 
Об этом, в частности, «Известиям» рас-
сказал парламентарий Евгений Шмидт. 
При этом он подчёркивает, что слежка 
за депутатами в Германии незаконна.

— Коллеги по партии говорят: раз 
против меня вышла серия статей, 
в которых говорится, что я якобы свя-
зующее звено, работающее на ФСБ, 
и одновременно министр внутрен-
них дел Нэнси Фезер призывает пере-
крыть каналы финансирования АдГ 
из-за рубежа, которых на самом деле 
нет, не исключено, что за мной могут 
следить, — рассказал депутат «Изве-
стиям».

Персонально сданные 
A — Всё это они теперь могут 

делать в полном комфорте 
и безопасности за компьютером в кол-
центре.

По данным Сергея Ерохина, сейчас 
россиян беспрерывно терроризируют 
более тысячи кол-центров злоумыш-
ленников. Он сообщил: такие предпри-
ятия разбросаны по всему ближнему 
зарубежью — Украине, Белоруссии, Ка-
захстану, Таджикистану и другим со-
седним странам.

— Услугу массового обзвона мож-
но купить за деньги, — рассказал Вла-
димир Винницкий. — За это организа-
циям грозит штраф 500 тыс. рублей, 
но для них это копейки. Сейчас ко вто-
рому чтению готовится законопроект, 
который увеличит штраф до 1 млн ру-
блей, но это всё равно несерьёзная 
сумма.

Как ранее уже писали «Известия», 
номера телефонов становятся извест-
ны мошенникам из-за регулярных уте-
чек персональных данных. Их мобиль-
ные, фамилии и имена попадают в Сеть 
от телефонных операторов, служб за-
каза такси, билетов, доставки еды, 
а также иногда из государственных ор-
ганов, напомнил Владимир Винницкий.

Сим-банки (или сим-боксы) — это 
устройства, позволяющие одновре-
менно использовать множество сим-
карт для осуществления звонков, от-
правки сообщений или использования 
мобильного интернета, пояснил «Из-
вестиям» эксперт сервиса аналитики 
и оценки цифровых угроз ГК Softline 
Максим Грязев. Это оборудование 
может автоматически переключать-
ся между сим-картами для минимиза-
ции стоимости звонков или для обхо-
да тарифных ограничений операторов.

— Мошенники используют сим-
боксы для маскировки своей деятель-
ности под обычные мобильные звонки, 
что затрудняет отслеживание и бло-
кировку их нелегальных операций. 

С их помощью они могут совершать 
звонки с изменением номера звоняще-
го, что позволяет им представляться 
банками, государственными служба-
ми или другими организациями для 
обмана жертв, — пояснил он.

О том, что преступники активно ис-
пользуют сим-боксы, на Уральском фо-
руме ЦБ по кибербезопасности в фев-
рале 2024-го заявлял зампред Сбера 
Станислав Кузнецов. По его словам, 
эти инструменты упрощают массо-
вые обзвоны граждан.

Источников сим-карт для подоб-
ной деятельности много, рассказал 
основатель сервиса разведки утечек 
данных и мониторинга даркнета DLBI 
Ашот Оганесян. Это и чёрный вторич-
ный рынок, где продаются б/у номера, 
и сотрудники салонов связи, оформля-
ющие карты на левые паспортные дан-
ные и корпоративные карты.

— В последнее время появились 
даже «франшизы» сим-боксов, где 
предлагается купить оборудование 
и сим-карты самостоятельно, а затем 
зарабатывать на трафике. О том, что 
такая работа незаконна и опасна, ко-
нечно, умалчивается, — отметил Ашот 
Оганесян.

В целом использование сим-боксов 
и сим-карт легально в различных 
сценариях, включая операции кол-
центров, которые стремятся мини-
мизировать затраты на телефонную 
связь, подчеркнул Максим Грязев из ГК 
Softline. Проблема заключается не в са-
мом оборудовании, а в целях его ис-
пользования.

Дрон с небес 
Как БПЛА «Пиранья» поразил первый танк Abrams

A  — Наняли сотрудников — ин-
женеров, лётчиков, разра-

ботчиков — и получилось. Примерная 
стоимость дрона 50 тыс. рублей. Сейчас 
у нас есть две модели «Пираньи».

«Пиранья-7» имеет грузоподъём-
ность до 2,5 кг, а «Пиранья-10» — до 4,5 кг. 
У них также разный размер рамы и мо-
торная группа. У «Пираньи-10» — более 
мощные двигатели и более широкие 
пропеллеры. Как следствие выше грузо-
подъёмность и больше дальность полё-
та. «Пиранья-7» может поднять выстрел 
от РПГ, но на такое расстояние, на кото-
ром находился Abrams, она бы его не от-
несла, потому что элементарно села бы 
батарейка, объяснили разработчики.

— Главное преимущество наших дро-
нов в том, что они работают на уни-
кальных видеочастотах, — подчеркнул 
Алексей. — Если производитель ис-
пользует стандартные видеопередат-
чики, то средствами РЭБ очень легко 
можно подавить сигнал. Дрон теряет 
либо управление, либо картинку, как 
только начинает удаляться от опера-
тора на расстояние 100–500 м. В нашем 
же случае картинка будет устойчивой, 
кристально чистой, будто и нет воз-
действия РЭБ. Эти частоты мы снача-
ла протестировали в технополисе Ми-
нистерства обороны «ЭРА» и оказались 
единственным производителем в Рос-
сии, у кого БПЛА не упал.

Руководитель по связям с обще-
ственностью СКБ «Пиранья» подчеркнул, 

что большая часть дронов производит-
ся на народные средства. В основном за-
купают их благотворительные фонды, 
спонсоры, просто организации, которые 
помогают своим бывшим сотрудникам, 
находящимся в зоне СВО. Часть заказов 
идёт и от Минобороны.

Симбирское конструкторское бюро 
(СКБ) «Пиранья» из Ульяновска с зимы 
прошлого года поставило российским 
бойцам более 8 тыс. дронов. Ежеднев-
но здесь производят более 100 беспи-
лотников.

Американцы, когда поставляли танк 
Abrams M1, знали, что он абсолютно 

не готов к отражению угрозы, кото-
рую представляют собой FPV-дроны-
камикадзе, рассказал «Известиям» во-
енный эксперт Алексей Леонков.

— Башня танка у этой модификации 
слабенькая, — подчеркнул он. — И так 
как у него нет противодронной за-
щиты и средств обнаружения БПЛА, 
то он стал лёгкой законной добычей. 
Наши бойцы отследили информацию, 
что где-то в районе Авдеевки катает-
ся Abrams и с закрытой огневой пози-
ции обстреливает наши, сразу начали 
на него охоту, и завершилась она удач-
но.

В начале СВО была серьёзная недоо-
ценка возможностей дронов-камикад-
зе как с нашей стороны, так и со сторо-
ны Запада, который стоит за Украиной, 
отметил военный эксперт Юрий Лямин.

— По ходу боевых действий дроны 
доказали свою эффективность, и по-
шло лавинообразное увеличение ко-
личества моделей и объёма производ-
ства, — уточнил он. — Те БПЛА, что были 
созданы до начала боевых действий, 
сейчас дорабатываются с учётом опы-
та СВО. Увеличивают мощность боевых 
частей, улучшают системы связи, вне-
дряют новые технологии, в частности 
автоматическую идентификацию цели. 
Также стараются уменьшить их стои-
мость, так как это расходуемый бое-
припас. Дроны будут использовать всё 
активнее, внедрять технологии искус-
ственного интеллекта и тому подобное.

По мнению Алексея Леонкова, 
у БПЛА есть преимущество, так как это 
совершенно новое явление, и ни одна 
тактика или стратегия не предпола-
гала массового использования тако-
го вида вооружения.

Новости

Отстранить нельзя 
помиловать 
Разрешат ли Трампу дальше участвовать в праймериз

Анастасия Костина

В ерховный суд США, скорее все-
го, встанет на сторону Дональда 

Трампа. Сейчас там рассматривается 
иск из Колорадо, где экс-президента от-
странили от участия в местных прай-
мериз. То же самое произошло в Мэне, 
а теперь и в Иллинойсе. Все штаты со-
слались на 14-ю поправку к консти-
туции, которая запрещает занимать 
госдолжности тем, кто участвовал в мя-
теже. Праймериз в Мэне и Колорадо со-
стоятся уже 5 марта, в супервторник. 
В чём тонкости выборов президента 
США и у кого какие шансы — в матери-
але «Известий».

Третий штат после Колорадо и Мэна 
запретил Трампу участвовать в мест-
ных праймериз. Суд в Иллинойсе по-
становил, что экс-глава Белого дома 
должен быть исключён из бюллете-
ней во время голосования за единого 
кандидата от Республиканской партии 
на должность президента США. Реше-
ние приняла судья округа Кук Трейси 
Портер, воспользовавшись, как и в пре-
дыдущих случаях, разделом 3 14-й по-
правки к конституции: она запрещает 
занимать госдолжности участникам 
мятежа. Это отсылка к штурму Капи-
толия 6 января 2021 года сторонниками 
Дональда Трампа. В тот день Конгресс 
США утвердил результаты голосова-
ния коллегии выборщиков, согласно 
которым президентом официально 
стал Джо Байден. После этого прои-
гравший выборы Трамп выступил пе-
ред своими сторонниками, призвав 
«сражаться изо всех сил». Затем они 
толпой ворвались в здание Конгресса. 
Штурм обернулся массовыми задер-
жаниями, последующими арестами 

и даже смертью пяти человек. По сло-
вам Портер, избирательная комиссия 
Иллинойса в январе «явно ошиблась», 
разрешив Трампу участвовать в вы-
борах.

Постановление суда в Иллинойсе 
вступит в силу 1 марта, что даст Трам-
пу возможность обжаловать решение. 
В его предвыборном штабе уже заяви-
ли, что подадут апелляцию. Предста-
витель Стивен Чунг назвал решение 
суда неконституционным. Команда ре-
спубликанца намерена обжаловать ре-
шения всех трёх штатов. Стоит отме-
тить, что все их так или иначе приняли 
демократы, которые опасаются воз-
вращения в Белый дом даже не столь-
ко республиканцев, сколько Дональ-
да Трампа. В случае Колорадо создать 
прецедент решил Верховный суд шта-
та, а в Мэне — местный госсекретарь 
Шенна Беллоуз.

— Инициируя запрет, Мэн и Илли-
нойс не только присоединяются к Ко-
лорадо в деле, рассматриваемом Вер-
ховным судом, но и указывают на свою 
сильную враждебность к кандидатуре 
Трампа, — сказал «Известиям» профес-
сор Корнеллского университета Ри-
чард Бэнсель.

Всего с февраля 2023 года иски 
об отстранении Трампа от участия 
в местных голосованиях направлены 
в суды свыше 30 штатов.
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Генеральная выставка
Политехнический музей расскажет о своей истории

Андрей Коршунов 

29 февраля в Москве состоялось 
открытие выставки «Политехни-

ческий музей: приближая будущее». 
Экспозиция отражает историю отече-
ственных достижений в сфере науки 
и изобретательства. Цель проекта — ак-
туализировать знания о значимых рос-
сийских технических разработках. Вы-
ставка размещена на площадях Музея 
Москвы, она будет доступна для посе-
тителей с 1 марта до 9 июня 2024 года. 
В дальнейшем экспозиция отправится 
путешествовать в другие города России.

�� КАК ПРИБЛИЖАЮТ БУДУЩЕЕ

Первые суперкомпьютеры, образцы 
космической техники и примеры ки-
берустройств — с этими и другими 
шедеврами изобретательской мысли 
отечественных учёных смогут позна-
комиться посетители нового выставоч-
ного проекта «Политехнический музей: 
приближая будущее».

Выставка подготовлена Российским 
государственным политехническим 
музеем — одним из ведущих мировых 
центров сохранения научных знаний. 
Парт нёром в организации мероприятия 
выступил Музей Москвы, в залах кото-
рого размещена экспозиция.

В столице собрание научных истори-
ко-культурных ценностей будет доступ-
но для посетителей с 1 марта по 9 июня. 
В дальнейшем экспозиция отправится 
в путешествие по городам России.

— Политехнический музей — круп-
нейший технический музей в мире. Как 
по количеству артефактов, которые со-
держатся в его хранилищах, так и по той 
роли, которую он играет в жизни об-
щества. И цель, которую преследуют 
сотрудники музея, открывая новую 
экспозицию, — рассказать об учёных, 
конструкторах как можно большей 
ауди тории, — объяснил на открытии 
выставки президент Политехническо-
го музея и НИЦ «Курчатовский инсти-
тут» Михаил Ковальчук.

Вместе с тем, по его словам, уже при-
няты решения о развитии сети филиалов 
Политехнического музея по всей стра-
не. В частности, заключены договорён-
ности об этом с руководством Санкт-
Петербурга, Тулы, Великого Новгорода 
и ряда других российских городов. По-
этому в скором времени образцы глав-
ных научных достижений будут широко 
доступны во всех уголках нашей страны.

Как отметили организаторы, глав-
ная цель проекта — актуализировать 
знания об отечественных достижениях 
в сфере науки и техники. Также выстав-
ка станет генеральной репетицией пе-
ред открытием обновлённой постоян-

ной экспозиции в историческом здании 
Политехнического музея. Специалисты 
рассчитывают, что это произойдёт уже 
в скором времени.

�� САМОЕ ИНТЕРЕСНОЕ

Экспозиция отражает более чем 
150-летнюю историю Политехниче-
ского музея и составлена из предметов, 
которые имеют наибольшее историко-
культурное значение. Они относятся 
к разным эпохам и в хронологическом 
порядке раскрывают достижения оте-
чественных учёных и конструкторов.

Всего в собрании представлено бо-
лее полутысячи отечественных раз-
работок и изобретений. Например, 
посетители могут изучить тканеэквива-
лентный фантом-манекен ФМ-2 с лицом 
Гагарина, который в 1969 году на стан-
ции «Зонд-7» совершил облёт Луны.

Также на выставке посетители могут 
познакомиться с первыми советскими 
изобретениями в сфере робототехники. 
Например, кибернетической «черепа-
хой», созданной в 1957 году, — моделью, 
которая могла видеть, слышать и само-
стоятельно принимать решения.

Другой интересный экспонат в этой 
сфере — стопоходящая машина россий-
ского инженера Пафнутия Чебышёва 
эпохи 1870-х годов. По мнению специ-
алистов, принцип, заложенный в эту 
конструкцию полтора столетия назад, 
оказался востребован для современной 
робототехники.

Выставка оформлена таким образом, 
что создаётся ощущение, будто Поли-
технический музей рассказывает о себе 
от «первого лица». Таким образом, по-
вествуя о прошлом, экспозиция пока-
зывает, как в отечественном научном 
сообществе развивались представле-
ния о будущем.

Специальный раздел выставки по-
свящён истории Большой аудитории 
Политехнического музея, открытой 

в 1907 году. Здесь проводились заседа-
ния Всероссийских съездов естество-
испытателей и врачей, литературные 
и религиозные диспуты, выступали по-
эты и философы, проходили концерты 
знаменитых композиторов и бардовские 
посиделки. Со сцены аудитории звучали 
стихи и проза шестидесятников.

— На протяжении полуторавековой 
истории сотрудники Политехнического 
музея не только собирали, фиксировали 
и доносили до общества историю науч-
но-технической мысли, они также ана-
лизировали эволюцию прогресса, раз-
мышляли о будущем и визуализировали 
его. Вместе со страной музей развивался, 
учился и менялся, — отметил генераль-
ный директор музея Дмитрий Кожанов.

Он подчеркнул, что коллектив музея 
всегда отличался комплексным подхо-
дом и развитие науки и техники в его 
стенах рассматривалось в тесной взаи-
мосвязи со стоящими перед страной вы-
зовами и задачами. В этом смысле По-
литехнический музей был и остаётся 
местом, где «приближение будущего» 
ощущается особенно остро.

— Выставка «Политехнический музей: 
приближая будущее» даёт возможность 
познакомиться с историей главного на-
учно-технического музея страны. Се-
годня, когда здание Политеха на рекон-
струкции, у жителей и гостей столицы 
есть возможность увидеть его уникаль-
ные экспонаты в Музее Москвы. Наши 
экспозиции удачно дополняют друг дру-
га, что позволяет посмотреть на про-
шлое, настоящее и будущее Москвы 
и страны с нового, технического ракур-
са, — рассказала «Известиям» генераль-
ный директор музейного объединения 
«Музей Москвы» Анна Трапкова.

Она добавила, что это не первый слу-
чай сотрудничества двух учреждений 
культуры. Два года назад в стенах Музея 
Москвы прошла выставка «Дом быта», 
организованная Политехом. Её посетили 
более полутора десятков тысяч человек.

Гвоздь в гроб Средневековья

Евгений Водолазкин

Писатель

1  марта 1564 года Иван Фёдоров напе-
чатал первую на Руси книгу «Апостол». 

Эта дата стала считаться началом оте-
чественного книгопечатания.

Печать — это всего лишь этап 
в истории книги, которая до этого 
была рукописной. Собственно говоря, 
профессионально я занимаюсь сред-
невековыми текстами, дошедшими 
до нас в рукописях. Когда я выясняю 
историю того или иного текста, я изу-
чаю и историю рукописи, в которую 
он помещён. Прежде всего датирую 
рукопись. Это делается среди проче-
го по филиграням — водяным знакам 
на бумаге.

Особенность руко-
писной традиции со-
стояла в том, что текст 
при переписке изменял-
ся: что-то дополнялось, 
что-то убиралось. В каж-
дом новом списке текст 
был уже несколько другим. 
Фактически нет одина-
ковых рукописей — за ис-
ключением Священного 
Писания, при переписке 
которого внимательно 
следили за соответствием 
копии оригиналу. В дру-
гих случаях текст жил 
своей жизнью, полной не-
ожиданностей и пере-
мен, поскольку жизни прису-
ще и то и другое: каждое время 
имеет свои особенности, и ста-
рые тексты приспосаблива-
лись к новым временам. Здесь 
нужно сказать, что в Средневековье 
тексты обычно не сочинялись. Буду-
чи анонимными, они составлялись 
из предыдущих трудов, как из детско-
го конструктора Lego. Известный ви-
зантинист Карл Крумбахер назвал это 
«литературным коммунизмом».

Книгопечатание остановило про-
цесс свободного бытования текста. 
Оно принесло с собой не просто мно-
гократное тиражирование рукописей 
и возможность напечатать большое 

количество книг. В каком-то смыс-
ле книгопечатание — это последний 
гвоздь в гроб Средневековья. Кладя 
предел изменениям текста, оно одно-
временно прощалось со средневеко-
выми взглядами на литературу.

Книгопечатание — это вроде бы 
простая вещь, до которой могли до-
думаться ещё древние греки. Не-
сложное это занятие — делать по-
средством пресса оттиски (кстати, 
слово «пресса» несёт на себе отзвуки 
этого процесса). Немецкий первопе-
чатник Иоганн Гутенберг взял пресс 
для виноделия и приспособил его для 
оттиска букв.

Открытия приходят не тогда, ког-
да их может кто-то сделать, а тогда, 
когда они становятся нужны. Когда 
культуре понадобилось остановить 
подвижность текста, сделать его ста-
бильным, тогда и появилось книго-
печатание. С его внедрением текст 
перестал развиваться, его больше 
нельзя было изменять.

Новое положение вещей просуще-
ствовало более пяти веков. В наши 
дни приходит новая эпоха, кото-
рая вновь получает аморфный текст, 
текст без границ. На смену традици-
онному книгопечатанию пришёл ин-
тернет. И он фактически вернулся 
к той системе, которая была в Сред-

невековье. Мы создаём гипертексты, 
вливаем один в другой. То есть про-
исходит то, что было до появления 
печатного станка.

По моему убеждению, в истории 
культуры сейчас приходит новая эпо-
ха. Это всемирный процесс. Он ха-
рактеризуется сосредоточением 
на вещах экзистенциальных. Здесь 
можно вспомнить Николая Бердяе-
ва, который делил эпохи на ночные 
и дневные. Дневные — яркие, блиста-

тельные, такие как Античность или 
Возрождение. А к ночным он отно-
сил Средневековье. Что ночью во вре-
мя сна делает человек? Он на подсо-
знательном уровне перерабатывает 
пережитое за день. И сейчас во всём 
мире приходит ночная эпоха. Лич-
ность в ней менее индивидуальна, 
что, вероятно, грустно. Но в то же вре-
мя она более глубока. Средневеко-
вье — это время коллективной мысли, 
не персональной. Тогда в центре че-
ловеческого сознания стоял Бог. По-
том это изменилось.

Но история развивается по прин-
ципу маятника. Мы, по-видимому, яв-
ляемся свидетелями окончания Ново-
го времени — эпохи индивидуального 
развития, прекрасной и яркой страни-
цы человеческой истории. Теперь ма-
ятник качнулся в обратную сторону.

История книги — это история уде-
шевления процесса её производства. 
Примерно до XIII века книги писа-
лись на пергаменте. Это выделанная 
кожа телёнка. На среднюю книгу ухо-
дило стадо телят. Это делало её очень 
дорогой. Использование бумаги су-
щественно удешевило книгу и сдела-
ло её более доступной. Тем не менее 
книги находились преимущественно 
в монастырских (реже — княжеских) 
библиотеках. Монастырь — это тот ин-

ститут, который мог себе по-
зволить создавать книги. 
К сожалению, сейчас кни-
ги стоят тоже дорого, и это 

печалит.
Читать бумажную 

книгу или электрон-
ную — это во многом дело 

привычки. Я люблю шелест 
книжных страниц, запах 
книг. Зато в планшете мож-
но сделать величину букв 

такой, какой хочешь. 
В него можно закачать 
сразу несколько книг 
и читать их в поезд-

ке. Какая, в сущности, раз-
ница — на каком носителе 
помещено произведение? 

Главное, чтобы оно было 
доступно. В конце концов 
когда-то тексты высекались 
на камнях, писались на бере-
сте. Всё это ушло, потому что 

появились другие возможности.
Проживёт ли печатная книга ещё 

500 лет? В нынешнем виде вряд ли. 
Многое зависит от того, что чита-
ешь. Умберто Эко однажды сказал: 
получив Британскую энциклопедию 
на трёх дисках, он освободил несколь-
ко книжных полок и ничуть не жале-
ет об этой замене — энциклопедию 
удобнее читать с диска. Но Пушкина, 
по его мнению, можно читать только 
на бумаге.

МНЕНИЕ   

«Апостол». Содержит книги Нового Завета «Деяния святых 
апостолов», «Послания апостолов Иакова, Петра, Иоанна, 
Павла» и «Откровение Иоанна Богослова» (Апокалипсис). 
Книга напечатана в 1564 году. 534 страницы.  
Тираж около 2000 экземпляров. 

Время одежд
Почему Роспотребнадзор раскритиковал ГОСТ на школьную форму

A Например, речь идёт о техниче-
ском регламенте «О безопасно-

сти продукции, предназначенной для детей 
и подростков». В этом документе нет тер-
минов «школьная форма», «одежда со стан-
дартными потребительскими свойства-
ми», «одежда торжественная» и требований 
к этим видам изделий. А значит, предложен-
ный стандарт и техрегламент противоречат 
друг другу.

По ряду показателей ГОСТ устанавливает 
необоснованно завышенные значения — на-
пример, к гигроскопичности (влагопрони-
цаемость), воздухопроницаемости, разрыв-
ной нагрузке, стойкости к истиранию тканей, 
считают в Роспотребнадзоре. Кроме того, 
в ГОСТе есть требования, которые конфлик-
туют с техрегламентом на детскую продук-
цию. В частности, стандарт предусматривает 
проведение санитарной обработки школь-
ной одежды с помощью дезинфицирующих 
растворов. Тогда как наднациональное зако-
нодательство требует ухаживать за издели-
ями по инструкции изготовителя.

Таким образом, применение стандарта 
«создаст риски возникновения конфликтных 
ситуаций между производителями одежды, 
торговой сетью, потребителями и надзор-
ными органами», поэтому Роспотребнадзор 
не поддерживает разработку этого ГОСТа, го-
ворится в документах техкомитета.

Разрабатываемый стандарт является 
добровольным, производители могут его 
не применять, отметили в Роскачестве.

— Однако уже на этапе обсуждения ГОСТа 
мы видим интерес отрасли, это говорит о том, 
что он важен для отечественных компаний, — 
сказали «Известиям» в организации. — Стан-
дарт можно скорректировать, если эксперты 
согласятся, что некоторые нормы противоре-
чат законодательству. Пока Институт стан-
дартизации их не выявил. Кроме того, изме-
нения возможны, если это понадобится для 
консенсуса при голосовании за проект до-
кумента.

По данным Союзлегпрома, объём рос-
сийского рынка школьной формы составля-
ет 35 млрд рублей, а доля нашего товара — 17%. 
Отечественная лёгкая промышленность спо-
собна увеличить выпуск тканей для таких из-
делий, а её отшив по ГОСТу может стать драй-
вером роста отрасли в сегодняшних реалиях, 
полагают в Роскачестве. Дело в том, что при 
госзакупках приоритет будет у тех компаний, 

которые изготавливают продукцию по стан-
дарту, подчеркнули в организации.

В АИДТ (объединяет производителей в том 
числе одежды для детей) уверены: пока в от-
расли нет необходимости в ГОСТе на школь-
ную форму, действующие обязательные тре-
бования техрегламента уже предъявляют 
достаточные требования к таким изделиям 
для детей, отметила Антонина Цицулина.

— Также важно и то, одежду какой цены 
и качества могут себе позволить родители. 
Если мы говорим о дешёвой продукции, при-
ходится сталкиваться с той, у которой есть 
нарушения по безопасности и потребитель-
ским свойствам, — отметила эксперт.

В ассоциации «Выбор родителей» «Из-
вестиям» сказали, что ГОСТ на школьную 
форму в РФ нужен — у общества есть такой 
запрос, о чём свидетельствуют результа-
ты опросов организации. Там подчеркнули, 
что стандарт будет носить добровольный 
характер, а значит, не может отрицательно 
сказаться на рынке. Между тем покупатели 
получат возможность приобрести форму, 
созданную по более высоким требованиям 
по сравнению с теми, которые уже действу-
ют на рынке в обязательном порядке.
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Главная цель стандарта на школь-
ную форму — не допустить использо-
вания материалов низкого качества, 
чтобы потребители могли не беспо-
коиться о свойствах ткани, ранее по-
ясняли «Известиям» в Роскачестве. 
Среди требований, которые предъ-
являют к этой одежде, ГОСТ выделя-
ет гигроскопичность — способность 
поглощать водяные пары, воздухо-
проницаемость и уровень токсич-
ности материалов (этот показатель 
указывает на степень аллергенности 
изделия). Стандарт не ограничивает 
сырьевого состава формы, но устанав-
ливает требования к биологической 
безопасности, а также физико-гигие-
ническим и физико-механическим 
свойствам, которым могут соответ-
ствовать только материалы, изготов-
ленные из качественного сырья.

Справка «Известий»

Музей-заповедник Коломенское
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Вызов прибыл
Почему брату Хабиба придётся драться с дебютантом

Дмитрий Гарин 

В ечером 2 марта в Лас-Вегасе состо-
ится турнир UFC Fight Night, глав-

ным событием которого станет по-
единок Жаирзиньо Розенстрайка 
и Шамиля Газиева. Также в мейн-карде 
выступит Умар Нурмагомедов, а его со-
перником будет представитель Казах-
стана Бекзат Алмахан. Почему россий-
ский боец, занимающий высокую 13-ю 
строчку в рейтинге бойцов легчайшего 
дивизиона, будет драться с дебютан-
том — в нашем материале.

Умар Нурмагомедов проведёт пя-
тый бой в UFC. Он дебютировал в про-
моушене в январе 2021 года, задушив 
казахстанца Сергея Морозова во вто-
ром раунде. В марте 2022-го Умар тем 
же приёмом — удушением сзади — фи-
нишировал в первом раунде Брайана 
Келлехера, а летом того же года еди-
ногласным решением судей победил 
Нейта Манесса. Четвёртый бой Нур-
магомедов провёл в январе 2023-го — 
тогда он за 20 секунд до конца перво-
го раунда брутально нокаутировал 
ветерана Раони Барселоса.

Сейчас Нурмагомедов занимает 
13-ю строчку в рейтинге бойцов лег-
чайшего дивизиона, а его следую-
щим соперником должен был стать 
американец Кори Сэндхаген, кото-
рый располагается на третьей по-
зиции. Поединок уже был назначен 
и планировался в августе, но отме-
нился из-за травмы Умара. Сэндхаген 
вместо россиянина побился с Робом 
Фонтом и победил, а теперь отказы-
вается снова принимать бой с Нур-
магомедовым. Его примеру после-
довали и другие бойцы в категории 

до 61 кг — именно поэтому Умару при-
дётся встретиться с дебютантом.

— Долгое время я просил бой, гово-
рил: «Дайте бой, дайте бой, хочу под-
раться», — сказал Умар Нурмагомедов 
«Известиям». — И они сказали: «Вот — 
даём, дерись». Я же не мог сказать, что 
с ним не хочу [драться]. И так было тя-
жело с оппонентами. Первое, о чём 
я спросил: «Что сказал он? Он согла-
сен со мной драться?» Они говорят: «Да, 
он согласен». Я ответил: «Всё, вперёд. 
Если он согласен — я тоже готов». Я же 
не мог три месяца бой просить, а потом, 
когда мне бой дают, сказать: «Нет-нет, 
с ним не хочу. За пояс дайте мне!» Это 
UFC, они монополисты, они не играют 
в твои игры.

Бекзат Алмахан ещё ни разу не вы-
ступал в UFC, а подписался в промоу-
шен он только потому, что матчмейке-
ры не нашли соперника Умару из тех 
бойцов, кто находится на контракте. 
У Алмахана сопоставимый с Нурма-
гомедовым рейтинг (17–1 и 16–0 соот-
ветственно), но прошлые соперники 
казахстанца — неизвестные иностран-
цы из местной лиги Octagon, а потому 
их уровень вызывает вопросы.

При этом Алмахан — зрелищный 
боец. Он бывший каратист, в одном 
из прошлых поединков вырубил со-
перника Матеуса Глорию красивым 
хай-киком и вообще предпочитает за-
канчивать досрочно: у Бекзата 15 фи-
нишей при 17 победах. Проиграл Ал-
махан тоже досрочно: единственное 
поражение он потерпел от Султана 
Жолдошбека уулу удушающим при-
ёмом «гильотина». Учитывая сильную 
борьбу Умара, можно говорить о со-
всем низких шансах Бекзата, но стоит 
учитывать, что проигранный бой стал 
для него третьим в тот вечер: снача-
ла он выиграл два поединка и перед 
выходом на бой с Жолдошбеком про-
вёл в октагоне в сумме 26 минут 36 се-
кунд.

Сам Алмахан не сомневается в по-
беде или по крайней мере не показы-
вает своих сомнений, когда общает-
ся с медиа. Бекзат считает, что в его 
силах уронить Умара Нурмагомедо-
ва, который и сам хорош в стойке, что 
показал прошлый бой против Раони 
Барселоса.

— У меня во всех аспектах есть шан-
сы, — сказал Алмахан «Известиям». — 
Надо просто воспользоваться ими. 
У меня даже в мыслях нет проиграть.

Ещё один фактор, который гово-
рит против Алмахана, — он принял бой 
на коротком уведомлении, всего за три 
недели до установленной даты. В эти 
сроки ему нужно было разобрать сопер-
ника, подготовиться физически, а за-
тем прилететь из Казахстана в Амери-
ку и пройти акклиматизацию. Но боец 
и в этом не видит большой проблемы.

Алексей Фомин 

Возобновление чемпионата России 
по футболу сразу подарит зрителям 

сверхпринципиальный матч «Зенит» — 
«Спартак». Он состоится 2 марта в Санкт-
Петербурге. Победитель пяти преды-
дущих розыгрышей РПЛ примет своего 
заклятого соперника, который после 
кризиса прошлого года пытается бо-
роться за медали. Его конкуренты про-
ведут 3 марта дерби — речь о «Динамо» 
и «Локомотиве». Между тем не всё про-
сто у «Зенита». Подопечные Сергея Се-
мака впервые за шесть лет начинают ве-
сеннюю часть чемпионата не в качестве 
лидеров. Вызов им бросил «Краснодар», 
чьи чемпионские амбиции в ближайшие 
дни проверит одна из самых успешных 
команд осени — казанский «Рубин».

С 2018 года, когда главным тренером 
«Зенита» стал Сергей Семак, петербург-
ский клуб неизменно брал чемпион-
ство досрочно. В 2019-м он обеспечил 
себе золото за три тура до финиша, 
в 2020-м — за четыре, в 2021-м — за два, 
в 2022-м — за три, в 2023 году — снова 
за четыре.

В последнем случае сине-бело-го-
лубые праздновали чемпионство по-
сле домашней победы над «Спартаком» 
(3:2), вырванной на последних минутах, 
что доставило особое удовольствие пе-
тербургской публике.

Нынешний визит красно-белых 
в Северную столицу — первый с тех пор. 
Символизм текущего сезона ещё в том, 
что в случае шестого подряд чемпион-
ства «Зенит» повторит рекорд «Спар-
така», который столько же раз подряд 
брал золото в период с 1996 по 2001 год. 

Так что московскому клубу особенно 
важно отобрать очки у ближайшего 
соперника.

Тем более впервые за много лет 
он идёт не первым. В пяти прошлых се-
зонах «Зенит» уходил на зимнюю паузу 
лидером, иногда даже с таким отрывом, 
что мало кто сомневался в его чемпи-
онстве, и интрига, по сути, была убита. 
Сейчас после 18 туров команда Семака 
отстаёт на два балла от «Краснодара».

И, чтобы сильно не отстать от юж-
ного клуба, ей желательно победить 
«Спартак». Зимой «Зенит» купил трёх 
бразильцев — защитника Нино, напа-
дающих Артура и Педро, а также рос-
сийского опорного полузащитника 
«Краснодара» Ильзата Ахметова. Од-
нако ряд знаковых футболистов основ-
ной обоймы покинули команду: Алек-
сей Сутормин и Дмитрий Чистяков 
отправились в «Сочи», а Данил Круго-
вой в «Зените-2» пересиживает остав-
шиеся полгода контракта, после чего 
уйдёт в ЦСКА.

«Спартаку» необходимо побеждать 
в Питере не только для того, чтобы ус-
ложнить сопернику борьбу за чемпи-
онство. Идущие пятыми красно-белые 
всего на два очка отстают от замыка-
ющего первую тройку «Динамо» и пре-
тендуют на бронзовые медали. Зимой 
клуб приобрёл у голландского «Твен-
те» за €13 млн коста-риканского напа-
дающего Манфреда Угальде — это один 
из самых дорогих трансферов в исто-
рии «Спартака».

Между тем продолжается неопре-
делённость во взаимоотношениях 
главного тренера команды Гильермо 
Абаскаля с многолетними лидерами — 

защитником Георгием Джикией и на-
падающим Александром Соболевым, 
в первой части сезона потерявшими 
место в составе.

Во время зимних сборов ситуация 
вокруг Джикии накалилась после ин-
тервью его агента Вадима Шпинёва 
сайту Championat.com, где он выразил 
несогласие с аргументами Абаскаля 
касательно отсутствия Георгия в со-
ставе, а также сказал, что его клиент 
не продлит истекающий летом кон-
тракт, если испанский специалист 
останется в должности. При этом Шпи-
нёв не очень высоко оценил шансы тре-
нера на продолжение работы в клубе.

В результате объясняться при-
шлось самому Джикии, а также Шпи-
нёву. Но это только усилило разговоры 
в СМИ и среди экспертов относительно 
конфликта внутри команды.

Добавляет проблем ситуация с глав-
ной звездой «Спартака» Квинси Проме-
сом, которого в феврале суд Амстерда-
ма приговорил к шести годам тюрьмы 
за причастность к контрабанде более 
тонны наркотиков. Вкупе с летним при-
говором за поножовщину Квинси гро-
зит семь с половиной лет заключения. 
При условии, что он проиграет апелля-
цию, а российские власти выдадут его 
нидерландским.

Пока всё в подвешенном состоянии, 
к тому же 29 февраля Промес не смог 
вылететь с командой со сбора в Дубае, 
так как его по неизвестным причинам 
не пустили в самолёт. По данным СМИ, 
он не прошёл погранпост в аэропорту 
Дубая и попал в местное отделение по-
лиции. И пока неясно, успеет ли он до-
браться до Питера к началу матча.

Всё это только добавляет проблем 
«Спартаку», полностью проваливше-
му прошлый год, когда он весной усту-
пил ЦСКА второе место в прошлом 
чемпионате, вылетел из Кубка Рос-
сии от команды первого дивизиона — 
тольяттинского «Акрона» (1:2), а ле-
том и осенью проиграл серию матчей 
чемпионата, почти лишившись шан-
сов на золото. Это привело к тотальной 
критике Абаскаля и смене спортивно-
го директора — на это место зимой на-
значили бывшего скаута лиссабонской 
«Бенфики» Томаша Амарала.

— «Зенит» является фаворитом пред-
стоящего матча, но просто ему не бу-
дет, — отметил в разговоре с «Известия-
ми» бывший полузащитник «Спартака» 
Александр Мостовой. — В плане соста-
ва и работы тренера питерцы гораздо 
сильнее. И опыт больших побед гово-
рит за них. Но «Спартак» даже при всех 
своих проблемах способен на отдель-
ный матч настроиться очень хорошо. 
Особенно, когда только начинаешь 
вторую часть сезона после долгого пе-
рерыва и когда болельщики и футболи-
сты заждались официальных матчей. 
Поэтому нас ждёт напряжённая игра 
в Питере, в которой «Спартак» может 
преподнести сюрприз и вряд ли про-
играет с разгромным счётом.
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«АКВАРИУМ» (16+) «ОН+ОНА» (16+)«В АРКТИКУ» (6+)

Режиссёр: Илья Шагалов.  
В ролях: Алексей Филимонов, Дарья Урсуляк, 
Никита Еленев, Алексей Кравченко, Анна  
Котова, Марина Ворожищева.

Это дебютная работа Ильи Шагалова — вы-
пускника мастерской Кирилла Серебренникова. 
Фильм одновременно напоминает экранизацию 
романа «1984» Джорджа Оруэлла и боевик Кур-
та Уиммера «Эквилибриум». Только вместо идео-
логической борьбы с «большим братом» или вла-
стью тетраграмматона на первое место режиссёр 
ставит душевное состояние человека. Главную 
роль исполнил лауреат «Кинотавра» и номинант 
на «Золотого орла» Алексей Филимонов.

В мире «Аквариума» человечество одержа-
ло верх над собственными эмоциями — в анти-
утопичном будущем жизнь определяет строгий 
свод правил и инструкций. Образцовый граж-
данин и примерный семьянин Стас выбивает-
ся из системы: часто выходит из себя. За это 
его отправляют на принудительную терапию. 
Но постепенно он всё чаще даёт волю эмоциям 
и готов рискнуть своими безопасностью и бла-
гополучием.

Режиссёр: Александра Франк.  
В ролях: Павел Деревянко, Катерина Шпица, 
Сергей Бурунов, Сергей Бондарчук.

«Он+Она» — киноальманах, состоящий из пяти 
разных историй про непростые отношения. Кар-
тина побывала в производственном аду — Алек-
сандра Франк, для которой это режиссёрский 
дебют, сняла проект ещё в 2020 году. Но показ за-
держался на четыре года якобы из-за разногласий 
с генеральным продюсером. При этом первая но-
велла изначально задумывалась как короткоме-
тражная работа для «Кинотавра», но релиз пере-
рос в полнометражный фильм.

В первой истории отмечающая день рождения 
героиня Катерина ссорится с мужем (Павел Де-
ревянко). В других новеллах — несчастные дети 
разводящихся родителей, внутренний конфликт 
женщины из-за выбора возлюбленного, трудно-
сти отношений пожилых людей. Короткие рас-
сказы дополняют чёрно-белые вставки с извест-
ными российскими актёрами, которые делятся 
своими историями.

Режиссёр: Леонид Круглов.
Проект масштабный: съёмки заняли семь лет, 

за весь этот период было организовано 17 экспе-
диций. Режиссёром и одним из главных героев стал 
путешественник и документалист Леонид Круглов, 
также в фильме снялся знаменитый Фёдор Коню-
хов. Для Леонида Круглова это не первый фильм 
о Крайнем Севере — в 2019 году он выпустил «Вели-
кий северный путь». Новая картина создавалась при 
поддержке Русского географического общества.

Чтобы собрать материалы для фильма, коман-
да обошла все арктические архипелаги России 
и даже самые отдалённые острова. В докумен-
тальной ленте зрители увидят северные пейзажи 
с высоты птичьего полёта, панорамы полузамёрз-
шего моря с капитанского мостика ледокола, бе-
лых медведей, белух, моржей, нарвалов и других 
животных неприветливого региона. Так как боль-
шинство местных зверей ни разу не видело чело-
века, они не пугались съёмочной группы — это по-
зволило сделать уникальные кадры. Кроме того, 
в фильме продемонстрируют артефакты из экспе-
диций XVII века, а также место пребывания перво-
проходцев Арктики.

«МАЙ ДЕКАБРЬ» (18+)

Режиссёр: Тодд Хейнс. 
В ролях: Натали Портман, Джулианна Мур, 
Чарльз Мелтон, Крис Тензис, Андреа Франкл, 
Гэбриел Чун, Майкензи Тэйлор.

«Май декабрь» номинировали на «Оскар» в ка-
тегории «Лучший сценарий», выдвигали на «Луч-
ший фильм» на «Золотом глобусе» и «Золотую 
пальмовую ветвь» в Канне-2023. Но ни одной на-
грады картина не получила, несмотря на востор-
женные отзывы критиков и широкой аудитории. 
Посмотреть релиз стоит хотя бы потому, что глав-
ные роли исполнили Натали Портман и Джулиан-
на Мур — обе обладательницы «Оскара» за луч-
шую женскую роль.

Фильм рассказывает об известной актрисе 
Элизабет Берри. Она готовится сняться в филь-
ме о запретном романе ученика и учительницы. 
Чтобы лучше проникнуться ролью, Элизабет ре-
шает встретиться с прототипом героини — Грейси. 
Много лет назад она оказалась в центре скандала 
из-за романа с подростком, который теперь стал 
её супругом. Чем больше Элизабет узнаёт об этой 
странной паре, тем больше понимает, что их брак 
не такой уж счастливый.

«ПРОШЛЫЕ ЖИЗНИ» (16+)

Режиссёр: Селин Сон.  
В ролях: Грета Ли, Тео Ю, Джон Магаро.

«Прошлые жизни» Селин Сон — двукратный но-
минант на премию «Оскар» прошлого года. Картину 
выдвигали на награду в категориях «Лучший фильм» 
и «Лучший сценарий», но статуэтку лента так и не за-
брала. Продюсировала фильм компания A24, кото-
рая выпустила «Кита» и «Все страхи Бо». Для Селин 
Сон «Прошлые жизни» стали режиссёрским дебю-
том, до этой мелодрамы она была одним из сцена-
ристов сериала «Колесо времени».

Меланхоличная картина рассказывает об отно-
шениях Норы и Хэ-сона, но повествование разделе-
но на три части: в первой они подростки, во второй 
они студентами снова начинают недолгое обще-
ние. В заключительном эпизоде им уже за 30, они 
встречаются в Нью-Йорке. Герои размышляют, что 
их жизнь могла бы сложиться совершенно иначе.

В основе мелодрамы лежит жизнь Селин Сон — 
идея фильма к ней пришла, когда, будучи замужем, 
режиссёр встретилась в баре со своей первой лю-
бовью из Южной Кореи. В фильме совмещаются 
темы эмиграции и родственных душ, которые вы-
нуждены разойтись из-за внешних обстоятельств.
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Вдоволь по-питерски
Выдержит ли «Зенит» чемпионскую гонку
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